

FIRMAS DE «EL DIA»

Las regiones, o las Españas

Los comentarios sugeridos a Ortega y Gasset por la figura de don Aníbal Maura, en su hora de alabanzas, tienen un final de alcance político. Siempre pudo plantearse el tema de las regiones autónomas con seguridad de despertar interés; pero hoy, en período preconstituyente, ya éste no es tema de discusión puramente ideológica, sino un sondeo de la voluntad nacional.

¿Existe voluntad nacional? ¿O es España el reino de la «Voluntad», como quiere nuestro gran conceptista don Miguel de Unamuno? Voluntad dispersa, difusa, no hay duda de que existe. Yo, por lo menos, no dudo de que existe; y para convencerme de ello y probarlo con fundamento me sirvo de ejemplos parciales y locales.

En la imposibilidad de tratar a fondo el asunto, tan atractivo, de la organización regional, permítase un ligero juego de hipótesis alrededor de los debates que promovería un proyecto o una serie de proyectos de división en regiones.

¿Cuáles serían estas regiones y sus límites?

Para seguir la idea fundamental de Ortega que exige órganos eficientes de la vida local: Parlamentos, no podemos imaginar un «puzzle» de pedacitos pequeños, sino regiones amplias que tengan verdadera razón de existencia individual. Suponemos, por ejemplo, que Cataluña ha logrado personalidad propia y que dentro de su concepción regionalista estarían comprendidas las islas Baleares, Aragón y Navarra, Galicia, las provincias Vasconas, conservan también rasgos singulares y genuinos que derivan de su historia y de su geografía. Pero esto no puede ser resuelto, ni aun en hipótesis, con ligereza. Toda la vida real de España, la efectiva, brotará donde de la llama, como la sangre acude a la herida, proclamando sus razones, hoy ocultas.

Hemos hablado, como primer ejemplo, de Cataluña. Primera cuestión: ¿Toda Cataluña acepta el mismo concepto de región? Yo creo—sólo por cortar el nudo de un conflicto de solución difícil—que sí; que Lérida, Tarragona y Gerona no vacilan en la idea central de una región de lengua catalana. Segunda cuestión: ¿Aceptan las Baleares su incorporación a Cataluña? No falta en Mallorca quien se resiste a cambiar de centralismo, por diversas razones, muchas de ellas atendibles. Ibiza es más valenciana o alicantina—que catalana. Probablemente surgirán cuestiones previas que en este caso aconsejarían reservar las islas al gobierno nacional, concediéndolas su administración autonómica. Tercera cuestión: ¿Servirían de obstáculo en sus pretensiones partidarias de una gran región levantina, que comprendiera desde Gerona a Cartagena? Otras cuestiones podríamos agregar, no menos importantes que las apuntadas.

—Al golpear el mármol se quiebra por sus vetas—dice Ortega—. Si da-

mos un empujón a España, una forzosidad mecánica la hará articularse según el veteado de sus regiones.

Pero esta imagen tan gráfica y expresiva, no acaba de ser exacta, ni aun modificando el concepto de región política por el de región geográfica. Tenemos una región bien definida: Asturias. Pero un Gobierno y un Parlamento sólo para la provincia de Oviedo parece excesivo. ¿Hacia que grupo se orienta el antiguo principado? ¿Hacia el de las provincias gallegas? Quizá sea mejor unir Asturias y León como en la Reconquista, y ya en este camino acaso procedería constituir una región no del todo homogénea con Asturias, León y casi toda Castilla la Vieja.

Dando ese golpe brusco sobre el Pirineo, ¿por dónde se quiebran las Provincias Vasconas y Navarra? Navarra, a despecho de la Historia, tiene dos regiones: montaña y río, vascongada la primera, riojana la segunda. Trataría; sin embargo, de conservarse íntegra en su personalidad propia. Esto sería difícil. Como el navarro es celoso, de todos sus fueros, costaría gran trabajo entroncarlo con alaveses, guipuzcoanos y vizcaínos. Y si suponemos que ya está zanjado y resuelto el conflicto, queda todavía otra gran cuestión. ¿Dónde se fija la capitalidad?

Buscando fórmulas de arreglo, acaso empezara a vislumbrarse salida para tan peligroso «in pace», abriendo otra interrogante: ¿es absolutamente indispensable una capital, con el sentido que hoy tiene esa palabra? Si lo es, si no descubrimos medios de transformar la idea universal acerca de las capitales, va a ser trabajo duro el de convencer a Bilbao de que San Sebastián, sede central de España cuatro meses al año, debe presidir también la gran región de los vascos. Ni San Sebastián, ni Vitoria cederían fácilmente un ápice de su independencia. Como se ha hecho otras veces, cuando se habló de regionalismo vasco desde zonas muy distintas a las que se mueven ahora, buscarían otra capital de categoría inferior: Vergara, por ejemplo; Oñate... No fué, en realidad, muy distinto el verdadero motivo de la capitalidad de Madrid. Porque no fueran capital de España Valladolid ni Toledo, ni Sevilla, entró en discordia y ganó el pleito el pueblo más oscuro. Sería preciso un debate muy serio para decidir con todas las garantías de neutralidad y objetividad el semillero de conflictos entre fuerzas iguales.

¿Qué sería de Extremadura entregada a sí misma? Podría formar región siguiendo el parecer hasta el mar con la Castilla central—Castilla la Nueva, Alcabete y Murcia.—Es indudable la relación de parentesco de suelo y cielo; pero la sola idea de esta región sin contrastes nos produce inquietud. La capital ya no sería Madrid, que llegó a liberarse—gracias a todos—del peligro que por mucho tiempo le amenazó: el peligro de merecer algún día

la capitalidad de la Mancha. Ni Toledo, ni Cuenca. Probablemente otro pueblo nuevo, como Valdepeñas, sería sitio estratégico para centralizar la vida local de las dehesas extremeñas y los campos manchegos.

Como se ve, de hipótesis en hipótesis hemos llegado al absurdo. Cabe pensar en una región andaluza; quizá en las Andalucías; pero no hay por qué suscitar conflictos artificiales cuando tenemos bastantes que no dependen de nuestra voluntad. Andalucía no ha solicitado la declaración de personalidad regional. Extremadura, tampoco. No sé si Valencia ha visto crecer estos últimos años la planta del regionalismo, cultivada a la manera

de Barcelona. Creo que no, si me equivoco, ya informarán y rectificarán nuestros amigos valencianos.

Pero si de ese lado no, en cambio otras regiones se han definido perfectamente. Con esa división y ese programa de Gobiernos y Parlamentos, tal como lo ve Ortega, o con una sencilla revisión provincial, siempre resultará que nos referimos, en el fondo, a un sólo problema regional: el de Cataluña. De todos modos, nunca ha habido ocasión más oportuna para volver a hablar de las regiones, o de las Españas.

LUIS BELLO.

(Prohibida la reproducción)

PLUMAS AJENAS

Los contratos de arrendamiento

Es deber ineludible del Estado incorporar a los bienes tributarios todos aquellos elementos de riqueza que por malicia, por descuido o por privilegios injustos disfrutaran de un régimen de excepción. También viene obligado a repartir los impuestos entre los contribuyentes con sujeción a normas equitativas. Sólo así puede alcanzar efectividad el precepto constitucional que impone a todos los españoles la obligación de contribuir en proporción a sus haberes a los gastos del Estado, de la provincia y del municipio.

Este principio de proporcionalidad creemos que ha de imperar en el establecimiento de toda clase de impuestos. Requiere para su aplicación la formación de un censo general de riqueza explicativo de los elementos de riqueza de cada ciudadano, elaborado según los datos que la administración pueda adquirir por la investigación de sus agentes y por los que suministre el propio contribuyente mediante la correspondiente declaración y presentación de determinados documentos.

No quedaría asegurado el cumplimiento de estas formalidades si las leyes no establecieran severos castigos para los que faltasen a ellas. Multas, recargos de las cuotas contributivas y otras medidas de índole análoga pueden admitirse como sanción de estas faltas.

Lo que no puede estimarse lícito es la inclusión entre estas sanciones de reglas penales atentatorias a los más elementales principios del Derecho.

Nos sugieren estas reflexiones las disposiciones contenidas en el apartado G) del art. 1.º del real decreto últimamente promulgado, reformando el registro de arrendamientos. He aquí el texto literal de las mismas:

«Los jueces, tribunales y autoridades de todo género negarán curso y valor jurídico a los documentos en que consten contratos de arrendamiento sujetos a inscripción si carecen de la nota correspondiente en el registro que se regula por este artículo.»

Anteriormente, con el párrafo señalado, con la nota del mismo artículo se da la acción de deshaucio únicamente a los contratos inscritos.

Negar valor jurídico a un documento expresivo de un contrato individual equivale a protestar este por tal.

¿Puede la omisión de una formalidad o requisito de índole meramente fiscal determinar la nulidad de un contrato celebrado con la concurrencia de todos aquellos elementos exigidos por el Derecho y

activamente mencionados en las leyes?

Nuestros tribunales de justicia con una prestancia y unanimidad dignas de mayor encomio han dado a esta interrogación una rotunda negativa.

Los contratos que carezcan de alguna formalidad fiscal, entendiéndolos invariablemente nuestra jurisprudencia que deben inspeccionarse y corregirse con las sanciones lícitas que se hayan establecido, pero en ningún caso pueden provocar la nulidad de la convención. Esta es la sana teoría.

Constituiría la más lamentable de las aberraciones que el Estado, que tiene por misión principal la realización del Derecho, destruyera y sacrificara los principios más elementales del mismo para servir al interés fiscal, siempre de importancia secundaria.

Grave es el mal de la ocultación de la riqueza, pero sería mucho peor el adular el derecho para la extirpación de aquel mal.

Si la disposición que dejamos transcrita del real decreto reformando el registro de arrendamientos, fuese rigurosamente aplicada por nuestros tribunales se producirían en la vida contractual muy hondas y muy serias perturbaciones.

Despojados del valor jurídico los contratos de arrendamiento no inscritos, ¿en qué situación quedarían arrendador y arrendatario? ¿Qué normas jurídicas habrían de regular sus relaciones? Podría aquél seguir exigiendo el precio o merced estipulada? ¿Habría que estimarse terminado el contrato? ¿Se consideraría convertido el arrendamiento en un precario?

Además, ha de tenerse en cuenta que esta sanción de la nulidad de los contratos de arrendamiento no inscritos podría producirse en muchos casos sin culpa ni negligencia de los arrendadores.

Así en los contratos verbales exige aquella soberana disposición, para poder ser inscritos, la comparecencia ante el registrador de arrendador y arrendatario, pero como para este último se declara voluntaria la inscripción si no quiere efectuar dicha comparecencia, quedaría anulado el contrato de arrendamiento sin que pudiera evitarlo el arrendador, quien se vería despojado por virtud de esta nulidad de la acción de deshaucio contra el arrendatario, en el caso en que éste, apoyándose en la nulidad del contrato, se resistiera a pagar el precio o merced estipulados.

Es de esperar que las posibilidades de estos conflictos serán eliminadas radical-

mente por la actual reforma tributaria y que sus autores procurarán que las normas de la misma no salgan nunca de los cánones del Derecho.

Cierto que el Estado tiene el deber de amparar los intereses de la Hacienda pública contra los manejos y engaños de aquellos que traten de defraudarla, pero también le incumbe el de realizar el derecho traduciendo sus principios en normas positivas por medio de su órgano legislativo y encomendar el cuidado de su aplicación al poder judicial.

Nosotros no creemos que estos dos deberes puedan ser nunca de ejercicio incompatible, pero si en algún momento llegasen a serlo sería preciso sacrificar el primero en aras del segundo, fundamento básico de toda existencia social».

JOSÉ ROIG Y BERGADA

MUERTOS ILUSTRES

El Cardenal Mercier

Ya conocen nuestros lectores el fallecimiento del ilustre purpurado y gran patriota belga Cardenal Mercier.

El arzobispo de Malinas, Monseñor Desiré Mercier, habla nacido el 21 de noviembre de 1851, y fué creado cardenal en 15 de abril de 1907.

La figura del cardenal se destacó con singular relieve en los días luctuosos de la última guerra, en que su patriotismo, aliado a su misión de paz, aumentó su prestigio mundial.

De particular recordación es la famosa pastoral que escribió bajo el fuego enemigo en la Navidad de 1914, que fué diversa y apasionadamente juzgada por los bandos combatientes. En ella rebosa su celo y caridad pastoral y todas las virtudes que adornaban a este sabio príncipe de la Iglesia.

El cardenal arzobispo de Malinas siguió algunos cursos en las Universidades de París y Leipzig, y se ordenó como sacerdote en 1874. Luego pasó a completar sus estudios en la Universidad de Lovaina, y se licenció en Teología en 1877.

Profesor de Filosofía, primero en un colegio eclesialístico en Malinas, y luego desde 1882 en Lovaina, fué en esta fecha nombrado canónigo honorario, y en 1885 prelado de Su Santidad.

Desde ese punto empezó a hacer ilustre su nombre en la Iglesia y en el mundo sabio, pues coincidió con la fundación del Instituto Superior de Filosofía llamado de León XIII, en la misma Universidad católica de Lovaina, que posteriormente dirigió como presidente hasta que fué nombrado arzobispo de Malinas el 7 de febrero de 1908.

El 15 de abril de 1907, Pío X le otorgó la púrpura cardenalicia. El pontífice declaraba al mismo tiempo que no le elevaba a tan alto puesto sólo por ser primado de Bélgica, sino por los grandes ejemplos de ciencia y de virtud que había dado.

Pertenecía a las Congregaciones romanas «De Propaganda Fide» y de «Estudios» y a varias Sociedades científicas. La Academia Romana de Santo Tomás de Aquino y la Academia Real de Bélgica lo eligieron para participar en sus funciones.

La labor científica del cardenal Mercier fué notabilísima. Escribió varios cursos de Filosofía: la «Lógica», la «Criteriología general o Teoría de la certidumbre», «Ontología o Metafísica general», una psicología y el «Tratado elemental de Filosofía», aparte de otras notables producciones.

EL DIA publica diariamente 8 páginas

DESDE LA TRIBUNA



APUNTES DEL NATURAL por XIM

INFORMACION LOCAL

DE REGRESO DE AFRICA

Ayer llegaron los soldados repatriados del regimiento de Palma

En el muelle
Desde antes de las siete y media de la mañana, hora que se había fijado para la llegada a nuestro puerto del *Roy Jaime I*, a bordo del cual llegaban los soldados repatriados del regimiento de Palma, se notaba en el muelle una animación más que regular, que iba aumentando por momentos, habiendo llegado a ser aquí realmente extraordinaria.

Iban también llegando al muelle autoridades y representaciones oficiales que iban a recibir a los que retornaban a sus hogares.

Junto al desembarcadero del vapor correo, paralela al tinglado, se colocó una compañía de infantería, con bandera y música, al mando del capitán Sr. García Serena.

Autoridades y representaciones.

Entre las representaciones oficiales que se congregaron en el muelle recordamos. El Alcalde Marqués del Palmer, a quien acompañaban los tenientes de alcalde señores Crespo, Jaume y Esteve y el concejal Sr. Ripoll.

El segundo Comandante de Marina señor Ferragut.

El Gobernador Militar de Mallorca general Cabrinetty, a quien acompañaba su ayudante el teniente coronel Sr. Muntaner.

Una Comisión de la Cruz Roja de Santa Catalina, presidida por D. Justo Solá.

El diputado provincial Sr. Moragues.

El coronel del Regimiento de Palma Sr. Jáudenes, con un nutrido grupo de jefes y oficiales y representaciones de las demás armas e institutos de la guarnición.

El Gobernador Civil y otros.

También acudió un retén de camilleros de la Cruz Roja.

Llega el buque

Poco antes de las ocho, una prolongada aclamación de alegría anunció que el buque entraba en puerto.

Mientras se realizaban las operaciones de atracar el *Jaime I*, la banda de infantería ejecutó un pasodoble, que fué sustituido por la marcha real al irse a poner la plancha.

Apenas se hubo hecho esta operación, subió a bordo el coronel Sr. Jáudenes, y luego el Alcalde, quienes dieron la bienvenida a los repatriados, en la persona del jefe de la expedición, el comandante D. José Moragues.

Este bajó luego a tierra, saludando a las autoridades, quienes le dieron afectuosamente la bienvenida.

Los que llegaron

La expedición de repatriados se compone de 185 hombres, de los cuales hay que descontar algunos soldados que han quedado, enfermos, en África.

Son dichos soldados: Bernardo Oliver Llompart, José Rico Martínez, Miguel Esteban Ochoa, Francisco Orts Berna, Miguel Bibiloni Comas, Ramón Jay Oliver, que han quedado, en uno de los Hospitales de Tetuán y, en el de Ceuta, Antonio Roselló Bonafé.

La expedición ha venido al mando del comandante D. José Moragues Cabot y figuran en ella el capitán D. Vicente Calafell y los tenientes D. Jaime Juan Oliver y D. Miguel González Marqués.

Debía llegar también el oficial D. Gabriel Mezquida, pero ha quedado en África, en espera de que se incorpore, para sustituirlo, el oficial D. Jerónimo Llompart, actualmente en licencia.

También vino con la expedición el capellán Sr. Vich; tres suboficiales: D. Luis Leal, D. Miguel Clavería y D. Antonio Moreno; y diez sargentos: D. Lázaro Martín, D. Ricardo Cano, D. Francisco Fábregas, D. Juan Camps, D. José Marimón, D. Manuel Bernat, D. Rafael Ribas, don Manuel Marín, D. Mariano Sanchis y don José Mercant.

El desembarco

Poco después de la llegada empezó el desembarco del pasaje ordinario y luego se procedió al de los repatriados, a quienes se concedió libertad para saludar a sus familias que les aguardaban, desarrollándose las escenas de explosión de cariño comunes en estos casos.

Al cuartel

Después de largo rato, cerca ya de las nueve, formaron los repatriados y junto con la compañía que había acudido a recibirlos, precedidos por la guardia municipal montada, se dirigieron al cuartel del Carmen, siendo presenciado su paso por numeroso público.

Al cuartel, en cuyas inmediaciones se congregaron rápidamente las familias de los expedicionarios, se trasladaron las autoridades.

En el Cuartel del Carmen

Una vez llegados al cuartel los repatriados formaron en el patio, juntamente con la compañía que había acudido a recibirlos, formando en los corredores laterales los reclutas últimamente incorporados.

El Coronel-Jefe del Regimiento dirigió a los repatriados la siguiente alocución: «¡Soldados! En nombre de todos y en el mío, os saludo.

Estais en el tercer año de vuestra vida militar, la Patria que os sacó del seno de vuestras familias para que la defendierais, os restituye a vuestros hogares en donde seréis queridos os esperan con los brazos abiertos.

Al desfilar por última vez por delante de esta Bandera enseña querida de nuestra amada España y ante la que prestasteis el más grande y el más hermoso de los juramentos, os pido que no la olvidéis nunca, que gravéis una vez más en vuestra mente lo que ella representa, que cumpláis fuera de filas con los deberes militares que la Ley os impone y que cuando ya en vuestros pueblos constituyais una familia, que enseñéis a vuestros hijos lo que es la Patria y las obligaciones que para con ella todos tenemos, para que si las circunstancias lo demandan, puedan ellos algún día experimentar como vosotros, la satisfacción del deber cumplido.

Soldados, que la suerte os acompañe siempre, dediquemos un recuerdo a los que están en África y otro para los que en aras del deber dieron su vida por la Patria y ahora al despedirnos contestar con entusiasmo a los vivas que voy a dar: ¡Viva España! ¡Viva el Rey! ¡Viva el Regimiento!—Vuestro Coronel, Jáudenes.

Desfilaron luego los repatriados por ante la bandera, disolviéndose la formación.

Seguidamente, en el comedor, fué servido, a los recién llegados, un desayuno, por las señoras y señoritas de la Cruz Roja de Santa Catalina.

El desayuno consistió en ensalmadas, vino generoso y cigarros, regalo éstos de don Juan March.

Obsequiaron también a los soldados los industriales don Tomás Casellas y don Antonio Mas.

Terminado el desayuno a los soldados se les concedió permiso para reunirse por unas horas con sus familias, animándose en extremo el paseo de la Rambla.

El Capitán General en el Cuartel

Por encontrarse un poco acostarrado el Capitán General no pudo acudir al muelle para recibir a las fuerzas del Regimiento de Infantería de Palma. Y para dar la bienvenida a los expedicionarios estuvo a las doce en el Cuartel del Carmen.

Reunidos en el comedor del mismo, el General Gobernador, el Coronel del Regimiento, los Jefes y Oficiales y la tropa, el Capitán General les dirigió expresivas y sentidas frases de saludo y de felicitación a todos.

Antes de abandonar el cuartel y en el cuartel de Banderas, el Capitán General dirigió de nuevo la palabra a los Jefes y Oficiales haciendo votos por la prosperidad y gloria de la Patria y del Rey.

Licenciamiento

De los soldados que llegaron ayer—en África han quedado 270—quedaron ayer mañana licenciados, y en disposición de reintegrarse a sus domicilios, 74, todos mallorquines.

Hoy quedarán en idéntica situación los restantes 86, que han de marchar a la península.

El viaje

Los soldados repatriados salieron del sitio en que se hallaban destacados el 18 del actual y el 21 embarcaron en Tetuán.

El Capitán *Sagarra* hizo escala en Valencia, donde desembarcaron los repatriados del batallón de Otumba, y terminó el viaje el domingo en Barcelona, donde desembarcaron los de los batallones de Navarra y Estella, así como los de Palma llegados ayer.

El viaje ha sido bueno.

Agradecimiento

Ayer tarde recibimos del capitán ayudante del regimiento de Palma la siguiente carta:

«Palma 26 de Enero de 1926
Sr. D. Joaquín Domenech
Director de El Día.

Muy señor mío: Dadas las atenciones que una nutrida y distinguida representación de la noble institución de la Cruz Roja de Santa Catalina, ha tenido para con los soldados y clases del Regimiento de Palma, llegados a esta en el día de hoy procedentes del territorio del Protectorado, el Coronel, Jefes y Oficiales de dicho Regimiento ruegan a usted haga público en el diario de su digna dirección el mas afectuoso reconocimiento, así como también al señor don Antonio Casellas Alorda y don Antonio Mas por su generoso ofrecimiento y obsequio a dicha tropa.

Carñoso recibimiento ha sido el tributado por el público a los soldados, recibiendo el agradecimiento del personal de este Cuerpo y usted señor Director recibalo por las molestias causadas de su afmo. s. s. q. e. s. m.—José Vargas.»

Colmado Durán
COCOS
a 10 Pesetas docenas



PRIMER ANIVERSARIO
DEL FALLECIMIENTO DE

Don Francisco Castellet Molins

que falleció en la villa de Capdepera el día 27 de Enero de 1925

R. I. P.

Todas las misas que se celebrarán de 9 a 12 de hoy miércoles día 27 en la capilla de la Purísima de la parroquia de San Miguel, serán aplicadas en sufragio de su alma.

Su hermana Adela, su hermano político Casellas e hijo, agradecerán a sus amistades la asistencia a alguna de dichas misas.

Del Carnaval

El próximo día 10, se celebrará, en el Teatro Principal, un baile, organizado por el Mallorca Lawn Tennis Club.

El baile será de rigurosa etiqueta y dará principio a las diez de la noche.

Dados los elementos que intervienen en la organización de dicho festival y el recuerdo de los que ha sabido celebrar el Mallorca Lawn Tennis Club, el baile citado promete ser un éxito en todos los aspectos.

Desde el jueves 4 de Febrero próximo reanudarán los días de recibio a sus amistades los Marqueses de Cavalcanti.

Ha marchado a Barcelona nuestro amigo don Sebastián Simó.

También ha salido para la Ciudad Condal nuestro colaborador don Bartolomé Ferrá.

Igualmente ha marchado a Barcelona el marqués de Acha.

Ayer mañana regresó de Barcelona la esposa del Alcalde de esta ciudad, marquesa del Palmer.

También vino de Barcelona el Superior de los Sagrados Corazones P. Juan Perelló.

De Barcelona llegaron igualmente don Antonio Sanz y don Miguel Vidal.

Para Barcelona han marchado don Joaquín Maldonado, don Ricardo Bolari, don Emilio Rocamora, don José Casanovas, don Miguel Serra, don Alejandro Fellu, don Miguel Terrasa y don Gabriel Alvarez.

¡BON JUOR PARIS!

Teatros

Principal

El lunes por la tarde tuvo lugar en dicho teatro la prueba oficial de *El Secreto de la Padrisa*, de la que ayer se estrenó la primera jornada.

El argumento de esta jornada es interesante ya que se desarrolla en un ambiente de franca armonía y naturalidad, sobresaliendo la última parte en que se desarrollan las escenas más emocionantes, al privar Margarita (Sta. Barberán) de la vida al carabinero que quiso burlar su honra.

Una de las partes pecó algo de monotonía, ya que las escenas del desembarco del tabaco se suceden en casi todo su transcurso.

Esto hace que el interés decaiga algo, aunque no se haga pesada la película.

En la cinta puede el público contemplar la proyección de múltiples paisajes que al sernos conocidos de antemano nos halagan, realmente, abundando los paisajes de Sóller, Valldemosa, Deyá y Palma.

Y referente a la interpretación cabe mencionar en primer término a la señorita Barberán que se nos ha revelado como una artista precisa y acertada. Los demás cumplen bien destacando al principio la figura del malogrado Aguiló en el role de don Antonio.

El público salió complacido del estreno aplaudiendo al final de cada parte.

El Secreto de la Padrisa es la primera cinta de la «Balear-Film» de los señores Sureda y Más.

La novela es original de los hermanos Vázquez.

Mallorca, después del estreno de esta cinta, cuenta ya con una casa propia, editora de films, que al bien es verdad que se han notado algunos lunares en su primera producción, es de esperar que en la futura éstos se remedien.

Lírico

La Empresa de este teatro nos comunica que habiendo muchas personas que

han solicitado una nueva proyección del grandioso film de arte *Los días mandamientos*, ha decidido proyectar nuevamente esta película hoy miércoles a precios populares, entrada y butaca una peseta y un real la entrada general.

Las sesiones de hoy empezarán a las tres de la tarde y para la primera sesión la Empresa del Lírico ha invitado a los niños del Hospicio y Misericordia.

Para que todos los niños puedan ver esta grandiosa película, la Empresa de este teatro hace público que todos los niños que vayan acompañados de personas mayores tendrán entrada gratis en el teatro.

Mañana jueves tendrá lugar el estreno de la grandiosa película de arte *Romula*, interpretada por las célebres hermanas Dorothy y Lillian Gyles, film de 4 000 metros dividida en 11 partes que acaba de obtener un grandioso éxito en Barcelona.

La Protectora

Ayer debutó en este teatro los Espectáculos Luna, que con la variedad de sus números cautivó al público, sobresaliendo la señorita Carmen de Talia que a su brillante voz añade una dicción clarísima.

Mañana tendrá lugar la despedida de la Compañía.

La serie *El oro negro*, estrenada ayer, es una magnífica producción de Eddie Polo, y gustó mucho así como la cómica.

Cinema Palace

Hoy de las seis a las once y media noche sesiones de cine en que se proyectarán la bella cinta en 4 partes *Historia de una enfermera*, la preciosa película de gran presentación en 5 partes *El Tesoro del Castillo* interpretada por la afamada artista Mia May y la cómica en 2 partes *Ya se casó la gorda*.

Notas Municipales

Para esta tarde

De orden del Alcalde han sido convocados los concejales a la sesión que en el despacho de la Alcaldía se celebrará a las cinco de la tarde de hoy y a la que se encarece la asistencia de los ediles por tener que tratarse en ella de asuntos que son de gran importancia para la ciudad.

Rectificación del alistamiento

El próximo domingo, día 31 del corriente a las doce, ha de proceder este Ayuntamiento, a la rectificación del alistamiento de los mozos sujetos al reemplazo del actual año, por lo que a tenor de lo dispuesto en el vigente R. D. ley de Reclutamiento, han sido convocados para dicho día y hora los concejales todos de nuestra Corporación municipal.

Señora, haga Vd. sus compras en **«LA FILADORA»** y ahorrará dinero

Sucesos y desgracias

Riña

Magdalena Monserrat, de 47 años, con domicilio en la calle de la Lonja 62, y Catalina Besalchi, de 21 años, habitante en la calle de San Pedro, 56, sostuvieron una riña, lesionándose mutuamente.

En la casa de socorro, donde fueron auxiliadas, aparecieron a la primera una contusión en el codo derecho, y a la segunda, una contusión en el hombro izquierdo.

Atropello

Lorenzo Cantallops, de 44 años, vecino de La Soledad, al ser atropellado por un automóvil sufrió una contusión en la pierna izquierda.

Pasó a la casa de socorro, donde fué asistido.

Caída

Juana Sastre, de 65 años, domiciliada

en la calle de las Miñonas, 14, se cayó, sufriendo una contusión en la frente.

Recibió asistencia facultativa en la casa de socorro.

Accidentes del trabajo

Trabajando se produjo una herida incisa en el dedo índice de la mano derecha Catalina Palmer, de 14 años, habitante en la calle de Puerta del mar, 14.

Igualmente fué auxiliada en la casa de socorro.

En el Dispensario de «La Mutualidad de Accidentes» fueron asistidos los siguientes obreros por lesiones que se produjeron trabajando:

Antonio Morro, fogonero, calle de Antillón número 4, de una herida en el antebrazo.

—Magin Juan, albañil, domiciliado en el Molinar de Levante, de una herida contusa en el dedo pulgar del pié izquierdo.

—José Avivar herrero, calle de la Misión número 52, de una herida punzante en el dedo pulgar izquierdo.

—Emilio Valenzuela, albañil, calle de Pulgredó, 42, de una herida en un pié.

Mercader

Brossa, 9 - Palma

Artículos de vestir para Caballero
Sastrería y Camisería a medida
La casa que tiene y vende más

CORBATAS

Americanas Klis y Tutankamen
Sección impermeables confeccionados y a medida.

Trajes interiores medicales de lana termógena marca LA PASTORA

Marroquinería fina. Artículos de fumador con todas sus variedades, propios para Regalo.
CALIDADES MÁXIMAS, PRECIOS MÍNIMOS.

Examen de Conciencia

¿Está Vd. seguro de que le dan por su dinero, lo que le corresponde?

Su buena fé, su confianza, su rutina ¿no serán enemigos de sus propios intereses?

Más claro: ¿No pagará Vd. cuatro por lo que no vale más que dos?

Cuando conozca Vd. la verdad, será nuestro cliente

¡Visítenos!

CALZADOS BAZAR BALEAR

Elaboración manual

Directa al Consumidor

Sindicato, 57 - Palma



CASH WERNER
Pianos Autopianos
Máquinas parlantes
Discos
Alquileres y Venta a Plazos
Unión, 6 Palma

EN LA A. PER LA C. DE M.

Geografía numismática de España

Conferencia por don Luis Ferbal. Anoche en el local de la Asociación por la cultura de Mallorca dió su anunciada conferencia de desarrollo el tema que sirve de título a estas líneas el culto Catequético don Luis Ferbal.

La disertación resultó en extremo interesante y puso de relieve las condiciones de hombre sosegado y estudioso que concurren en el disertante. Acudió a oír la selecta concurrencia. Comenzó el señor Ferbal poniendo de manifiesto la importancia de la numismática, ya que gracias a su estudio y a los datos que de ésta se sacan puede seguirse, fijándola concretamente, la historia y geografía de las razas y pueblos préríticos.

Con acopio de datos concretos y claramente definidos, prueba de la ilustración y sólidos conocimientos en la materia, explicó la intervención que en la numismática española han tenido los pueblos que sentaron sus reales en la península: griegos, cartagineses, romanos...

Aludió a las diversas acuñaciones de moneda hechas en poblaciones españolas de aquellas épocas, como Rosas, Ampurias, Tarragona, otras ya desaparecidas de la costa valenciana y de Andalucía.

Describió, con detalles complejos, las monedas de cada población, presentando de algunas de ellas ejemplares que figuran en su colección particular.

Plena demostración de lo profundo y fundamentado de los estudios del doctor Ferbal en esta materia fué la exhibición de un mapa completo y detalladísimo de los sitios que han producido en España ejemplares de numismática, trabajo impropio e intensísimo realizado por el disertante.

Este terminó dando varias normas para hacer posible ante una moneda la localización del sitio en que fué acuñada.

La conferencia del señor Ferbal fué cálidamente aplaudida por la concurrencia y felicitado aquel.

Bon jour París!

Gobierno civil

El Gobernador nos manifestó ayer que le habían visitado una comisión de carniceros los cuales solicitan autorización para aumentar el precio de las carnes. El Gobernador les dijo que la solicitud sería examinada por la Junta de Abastos.

Igualmente anunció que, por la tarde, la Junta de Transportes celebraría una reunión de mucho interés público.

Refiriéndose al conflicto del ramo textil manifestó que había estado en su despacho una comisión de fabricantes pero que como los obreros rechazaban las proposiciones que últimamente se habían iniciado el asunto quedaba, por ahora, sin posible solución, añadiendo que de ello se facilitaría una nota.

EN SINEU

Robo de dinero

La Guardia civil del puesto de Sineu da cuenta al Gobernador que el día 24 de los corrientes se le presentó don Mateo Barceló Quiriglas, denunciando que de la taquilla que hay en el teatro le habían robado un cajón conteniendo unas 115 pesetas y que para verificarlo habían tenido al ladrón o ladrones que violaron la puerta de dicha taquilla.

Dicha fuerza practicó las oportunas diligencias para esclarecer el suceso, las cuales dieron por resultado la detención de Gabriel Matas Fiol, quien se declaró autor del hecho.

El detenido pasó a la presencia judicial.

¿Tiene V. ya muchos resguardos de los Almacenes Sta. Eulalia?

30 años atrás

27 Enero 1896.—El vapor de guerra «Vulcano» de la comisión hidrográfica ha sido destinado de estación en Valeneta.

SESION DE AYER

Junta de Transportes

Ayer a las cuatro se reunió la Junta de Transportes bajo la presidencia del Gobernador civil y con asistencia de los Vocales don Bernardo Calvet, Ingeniero Jefe de Obras Públicas; don Mariano Zaforteza, Ingeniero Inspector de autos; don Miguel Cerdá Morro, Capitán de Ingenieros; don Francisco Pons Comas, Administrador Principal de Correos; don Francisco Díaz Molina, Delegado de Hacienda; don Lamberto Juncosa Massip, don Cayetano Bonnin Valls, don Miguel Bosch Bujosa, Representante de Empresas y del Secretario, Juan Aleñar Ribas. Aprobó el acta de la sesión anterior.

Se dió posesión a los nuevos vocales.

Se concedió provisionalmente la exclusiva de Palma al Puerto de Alcudia a don Rafael Cortés Cortés.

Se concedieron autorizaciones para los siguientes servicios de la clase B.

Palma a Seiva a don Antonio Alberti Amengual.

Palma a La Puebla a don Pedro Comas Bennasar.

Palma a Binisalem a don Antonio Horrach Romis y a don Juan Pol Isern.

Palma a Santa Maria a don Vicente Capó Serra.

Ibiza a San Miguel a don Bernardo Ribas Marl.

Palma a Establiments a don Jaime Gil Balaquer.

Finalmente se nombró una ponencia constituida por don Francisco Pons Comas, don Mariano Zaforteza y don Miguel Cerdá Morro y el Secretario señor Aleñar para que dictamine, sobre unas instancias presentadas por don Juan Bou Suñer, para que se acuerde la caducidad de la concesión otorgada a don Rafael Cortés, de la línea de Palma a Pollensa.

¿Qué vende la Casa Matons?

GACETILLA

BENDICION DE CASAS.—Esta tarde a las tres y media el provisor de esta diócesis, don Jaime Homar, bendecirá el segundo grupo de casas que la «Caja de Ahorros y Monte de Piedad de las Baleares» construye en La Soledad.

Dicho segundo grupo consta de doce casas, las cuales, por concurso, han sido adjudicadas a imponentes de la sociedad.

CONTRA MAL DE PIEDRA «AGUA DE SAN HILARIO SACALM».

Ya en 28 de mayo de 1887 los ilustres doctores ROBERT y LETAMENDI certificaban que el AGUA DE SAN HILARIO SACALM constituía el mejor tratamiento posible contra las afecciones de la vejiga, de los riñones y del hígado, especialmente contra la litiasis hepática y úrica (MAL DE PIEDRA).

Hoy, en 1926, después de 39 años de nuevas experiencias, las más eminentes personalidades médicas reconocen que el AGUA DE SAN HILARIO SACALM continúa reuniendo las mejores propiedades curativas de dichas enfermedades.

El AGUA DE SAN HILARIO SACALM se expende en botellas (precintadas con cápsulas de estaño) que se reciben directa y constantemente del manantial, y se hallan de venta en casa de don Andrés F. Costa, de ésta.

Depositario general: Dr. Andreu—Barcelona.

NO HAY SOLUCION

El conflicto del ramo textil

Los obreros rechazan las proposiciones de los patronos

En el Gobierno Civil nos facilitaron ayer al mediodía la siguiente nota:

«Reunida en junta general celebrada en esta fecha el personal obrero del ramo textil afecto a esta sociedad por unanimidad acordó rechazar las proposiciones de los patronos de resolver el conflicto textil a base de trabajar cincuenta y cuatro horas semanales con recuperación de fiestas y fijar los salarios de común acuerdo cada patrono con una comisión de sus operarios, acordando también por unanimidad mantener los acuerdos tomados en 23 de diciembre último y que obran en el Gobierno civil en cuya parte esencial se dice lo siguiente: «a base de la recuperación de fiestas y de las horas de descanso de los sábados por la tarde y de los salarios que reglan en el momento en que se hize el otro pacto (el de 26 de noviembre de 1923) y siempre que el exceso de trabajo no pase de una hora por día, como manda la Ley, se puede pactar; de otra manera, no, «o sea que La Unión Algodonera solo esta dispuesta a pactar a base de la jornada de ocho horas y las estrictamente necesarias para recuperar las fiestas y las horas que se convenga cesar el trabajo los sábados por la tarde y tomar como base de fijación de salarios la indicada.—Palma 24 de Enero de 1926.»

DE MANACOR

Funcionario ejemplar

De Manacor hemos venido recibiendo noticias, en las cuales se manifiesta el agrado y satisfacción con que se ha visto la actuación del Inspector del timbre señor Blanc en aquella ciudad.

El señor Blanc, según las cartas que obran en nuestro poder, ha sabido despojarse de la inflexibilidad que generalmente se supone en aquella clase de funcionarios, dada la índole de su misión, para convertirse en un amable consejero del contribuyente, a quien imbuye mediante persuasivas advertencias el respeto a lo que está establecido y le induce a cumplir sus deberes para con el fisco. Lejos de buscar el castigo de los que aparecen culpables muchas veces más por ignorancia que por mala fe, el dignísimo Inspector señor Blanc señala el camino que haya de seguirse y previene las penas que acompañan las infracciones cometidas. De este modo, su actuación ha merecido generales elogios y ha producido en todo Manacor viva satisfacción.

Queremos recoger y hacer públicos estos sentimientos de simpatía que ha sabido despertar con su prudentísima conducta el señor Blanc. Pocas veces podremos

decir otro tanto de otras actuaciones, y citamos este caso para que sirva de ejemplo y de norma de conducta para futuras inspecciones. Con ello no solamente se beneficia al público sin detrimento alguno para el Fisco, sino que encuentra éste los ánimos de los contribuyentes bien dispuestos a cumplir su deber, sin provocar los conflictos que muchas veces hemos tenido que lamentar.

BON JOUR PARIS!

AYER MARCHÓ

El hidroavión «Dornier»

Después de haber realizado algunos vuelos, el domingo, sobre la ciudad, y el lunes haciendo un viaje a Pollensa, en cuyo viaje embarcó varios pasajeros, entre ellos los señores España (don Guillermo y don Fernando), ayer marchó el hidroavión «Dornier».

El aparato abandonó nuestras aguas cerca del mediodía, haciendo rumbo a Barcelona.

Vida Marítima

Movimiento del puerto

Martes, 26

Entradas

Procedente de Barcelona el vapor «Rey Jaime I» con el correo, pasaje y carga general.

—De Tarragona el vapor «Jorge Juan» con el correo, pasaje y carga general.

—De Cabrera el vapor «Ciudad de Palma» en viaje de itinerario.

Salidas

Para Barcelona el vapor «Rey Jaime I» con el correo, pasaje y carga general.

—Para Cabrera el vapor «Ciudad de Palma» en viaje de itinerario.

Quedaron despachados

Para Barcelona con gasolina el pallebote «Montjoy».

Para Marsella y escalas con carga general el pallebote «Miguel».

Crónica del puerto

Procedente de Alcudia con lastre llegó ayer el laúd «Virgen Dolorosa».

Procedente de Marsella con carga general llegó ayer el pallebote «Miguel».

Procedente de Cala Quemado con carbón llegó ayer el vapor «Juan Maragall».

Procedente de Barcelona con efectos llegó ayer el vapor «Virgen de África».

Para Barcelona con carga general salió ayer el pallebote «Mallorquín».

Para Valencia con lastre salió ayer el pallebote alemán «Deutscher Rhein».

El vapor «Delfín» salió anoche para Ibiza con lastre.

Servicio de vapores

correos de Baleares

MIERCOLES

De Palma para Valencia a las 19.

De Valencia para Palma a las 12.

De Barcelona para Mahón a las 18'30.

De Valencia para Ibiza a las 12.

De Ibiza para Barcelona a las 16.

De Ibiza para Palma a las 24.

LA FILADORA

Gabanes, Capotes y Pellizas

EN LLUCHMAYOR

Un ahogado

Comunican de Lluchmayor que el domingo último a las nueve y media de la mañana, hallándose en el punto denominado «Es pas de sa senyora» del predio «El Agulla» disponiéndose para pescar, los vecinos de aquella localidad Guillermo Barceló Clar, de 56 años, casado, y Gabriel Garau Arbó, de 55 años, soltero; el primero, sin que se sepa como ni de que forma, tuvo la desgracia de caerse al mar, sin darse cuenta de ello, de momento, su compañero.

Este, al volver, instintivamente la cabeza hacia el lugar donde debía hallarse aquél, vió, con sorpresa, flotando en el agua el cadáver del infortunado Barceló.

A los gritos de auxilio del Garau, acudieron varios pescadores que por allí se encontraban.

Los trabajos realizados para extraer del agua el cadáver resultaron ineficaces, dando el estado del mar.

Del hecho se dió conocimiento a la autoridad judicial.

El tiempo

Telegramas recibidos

Sóller 26 a las 11.—Barómetro 774'. Termómetro 14'. Viento en calma. Mar llana. Cielo despejado.

Andraitx 26 a las 11.—Viento Este flojo. Mar llana. Cielo despejado.

Alcudia 26 a las 10'30.—Viento en calma. Mar tendida del NE. Cielo despejado.

Barcelona 26 a las 8. Barómetro 774'. Termómetro 10'. Viento NE. flojo. Mar llana. Cielo despejado.

Madrid 26 a las 10'15.—Debe persistir el buen tiempo de España. Nieblas en el NE. de España.

PRECIOS DEL DOMINGO

Mercado de La Puebla

Huevos a 2'70 ptas. docena. Pavos a 1'50 tercia. Pollos a 1'50 id. Gallinas a 1'80 id.

CINE MODERNO

(SALÓN PREDILECTO)

En Palma a las 8 y media

Éxito de las dos jornadas de la serie americana

EL ENEMIGO FANTASMA

de la magnífica película marca NORDISK

EN PAIS AFORTUNADO

y la chistosa cómica en diez partes MERENQUITO ENAMORADO

MAÑANA

EL ABUELO

Según la novela de D. Benito Pérez Galdós

El triunfo definitivo de la Cinematografía Española

Magníficas vistas de Santander y sus alrededores

INSTITUTO DE FISIOTERAPIA

Dr. JUAN y SANSÓ

Especialista en Partos, Matriz, Niños. Interno de la Maternidad de Madrid por oposición. Rayos X de gran potencia transportable a domicilio y cualquier pueblo. Rayos Ultra Violeta, Electro Diatermia, Ducha de Vapor, Baños de Vapor y aire recalentado etc.

Enfermedades de la Matriz, Ovarios, Orquitis próstata, Úlceras crónicas malignas Escrófulas, Glándulas, Raquitismo, Anemias, Enfermedades del pecho, piel, Reuma dolor, etc. Curación radical de las Almorranas, (morenas) sin operación.

Conquistador, 7, de 12 a 1 y media y San Magín, 1, de 11 a 12.

Conejos a 6'90 id.

Patatas encarnadas 20 pesetas los 100 kilos.

Id. blancas 18 id.

Alubias blancas a 70 id.

Id. corrosas 8'250 id.

Arroz «Panxa Blanca» con cáscara a 50 id.

Id. Benlloc en cáscara a 39 id.

Id. Bomba con cáscara a 55 id.

Arroz «Panxa Blanca» sin cáscara a 80 ptas. los 80 kilos.

Arroz Benlloc sin cáscara a 55 id. los 80 kilos.

Arroz Bomba sin cáscara a 86 id. los 80 kilos.

Paja a 2 ptas. quintal.

Moniatos a 6 id.

Algarobos a 8'50 id.

Cebollas a 3 id.

Higos pasos corrientes a 17 id.

Id. escogidos a 26 id.

Almendrón a 250 id.

Trigo corriente a 28 ptas. cuartera.

Candeal a 29 id.

Trigo escogido para semilla a 00.

Habas para ganado a 26 id.

Id. escogidas a 28 id.

Id. para cocer a 35 id.

Id. forastera a 26 id.

Avena forastera a 15 id.

Id. del país a 16'50 id.

Cebada forastera a 20 id.

Id. del país a 20 id.

Maíz a 26 id.

Cerdos cebados a 00 (arroba).

de los medios y ataque «antonianos», con buena defensa del «Cruzado».

El primer tanto de la tarde y único para los propietarios del campo provino, coronando un buen avance del ala derecha, iniciado por el interior a los 15 minutos de reanudado el encuentro.

Se encoragaron los contrarios y dominan fuertemente, llegando en los últimos veinte minutos a embotellar a los lanzados. Remates de cabeza a puerta y chuts fuertes que el portero secundado por los postes se cuidan de salvar.

Taix no interviene ni una vez ahora y tras una gran defensiva cruzada, se castiga con penalty a los de casa, aprovechando Riera para empatar de un buen tiro.

Se animan más los blancos y el balón no sale del área de goal de los cruzados. Dos testarozos de Ricardo, sin resultado.

Luego dos bonitas carambolas de Riera que por un milagro no entran y al fin llega el segundo tanto blanco. Alza de un tiro a la media vuelta de Vicens, rematando un centro de Medina.

Centrado el balón y hecho el saque pitea el árbitro el final del encuentro que se hizo interesante en los últimos momentos.

Los vencedores fueron: Taix, Gual, Luis, Pascual, Ricardo, Medina, García, Natalio, Vicens, Riera y Ballester.

El árbitro imparcial, cumplió bien.

EN LOS PUEBLOS

Infracciones, sucesos y otras demasías

Pastoreo abusivo

En Matxali, la guardia civil ha denunciado a la correspondiente autoridad a un individuo, por haberle sorprendido apacentando ganado en propiedad ajena, sin permiso.

El Reglamento de carreteras

La guardia civil del puesto de Manacor, ha cursado una denuncia al ingeniero jefe de Obras Públicas contra el conductor de un vehículo, por infracción del Reglamento de policía y conservación de carreteras.

Bon jour París!

Los deportes

Foot-ball

Nueva victoria del «C. D. Antoniano»

Por dos tantos a uno venció el miércoles el equipo infantil «Antoniano», al segundo de los «Cruzados», en el campo de éstos últimos.

El resultado del match no es justo tal como jugaron los bandos contendientes. Los muchachos «antonianos» dominaron más y en el segundo tiempo se puede decir que embotellaron a sus adversarios, por lo que debieron marcar más tantos a no estar tan desgraciados en los remates; unamos además a esto la eficaz labor del portero cruzado, que paró mucho y bien. Comenzó el encuentro y los primeros momentos fueron de simple tanteo; ataques fuertes y despejes de las defensas propietarias del campo, no menos fuertes, pero sin técnica ni dirección, ya que los balones salieron fuera.

Los blancos se «entienden», notándose cohesión en todas sus líneas.

Pasó el primer tiempo sin pena ni gloria, sin nada que llamara la atención, salvo algunos ataques iniciados por Pascual y bien continuados por Vicens y Ballester; algunos shoots fuertes de Riera, y algunos botas de Gual y Luis.

Empatados a cero terminó la primera parte.

Después del descanso, ya fué otra cosa; mejor; entonces vimos futbol, por parte

Audiencia

Señalamientos

Para mañana a las once está señalada la celebración del juicio oral y público de la causa instruida contra Juan Danús, Bartolomé Mut, Antonio Portas, Silvano Oliver y Juan Bil, acusados del delito de contrabando de tabaco.

Sostendrá la acusación el Abogado del Estado Sr. Morell, y los procesados estarán defendidos por el Letrado D. Pedro Andreu.

A las once y media tendrá lugar la vista en juicio oral y público de la causa instruida contra Emilio Pozo Roche, acusado de un delito de estafa.

Representará al Ministerio Público el Teniente Fiscal Sr. Marin, y la defensa del procesado estará a cargo del Abogado D. Nicasio Pou.

Religiosas

Santos del día

San Juan Crisóstomo, ob.

Cuarenta Horas

Continúan en San Miguel, el Beato Ramón Lull. Exposición a las 6; a las nueve y media Horas y Misa mayor.

Por la tarde actos de coro, al anochecer, Rosario, ejercicio y reserva de Su Divina Majestad.

Actos religiosos

—En las Salesas. Solemnes Cuarenta Horas en honor de San Francisco de Sales, Fundador y Doctor, que le dedican sus hijas las Religiosas de la Visitación los días 27, 28 y 29.

Por la mañana, a las siete y cuarto, Misa y Exposición de S. D. M.

Por la tarde a las cuatro y media Exposición, Rosario, Trisagio cantado, sermón, por el P. Guardián de los Capuchinos, y reserva de S. D. M.

Día 29, festividad del Santo, nuestro Prelado celebrará la Misa de Comunión General. A las diez y media Misa cantada, con sermón por el mismo orador del Triduo.

Por la tarde, lo mismo que los días anteriores, Te Deum, reserva de S. D. M. y adoración de la reliquia del Santo.

Visita

A Nra. Sra. del Socorro, en el Socorro (Altar mayor).

VINOS OSBORNE COÑACS

SERVICIO TELEGRAFICO

De nuestra agencia particular

De Madrid

Homenaje a la memoria de Maura En la Real Academia de Jurisprudencia

Asiste gran concurrencia.—La presidencia.—Discursos del Conde Santamaría de Paredes y Ossorio y Gallardo

Madrid, 26 a las 18.—Ayer, con una concurrencia inmensa, extraordinaria, como se vé solo en las grandes solemnidades comenzó la sesión la Real Academia de Jurisprudencia y Legislación que había organizado un homenaje a la memoria de don Antonio Maura expresidente y académico de mérito de dicha Corporación.

Presidieron el acto don Felipe Clemente de Diego fiscal del Supremo, el señor Crehuet, magistrado del mismo tribunal y el señor Ibarquén cerca de los cuales tomaron asiento en el estrado los conferenciantes juntamente con el marqués de la Frontera, Díaz Merry, Cabello, Taberillas y Pérez Minguez.

El secretario de la Corporación conde Santamaría de Paredes leyó un trabajo en el cual después de anunciar que la Academia se propone editar la obra de Maura, honrándole así como él honró a Cánovas en ocasión memorable, ya que no se estimaba suficiente la organización de este homenaje de tributo a su memoria.

Estudió la personalidad del ilustre estadista fallecido como académico detallando sus intervenciones y discursos desde el 16 de Diciembre de 1870 hasta 1875.

Terminó refiriendo la última visita de Maura a la Academia con motivo de la votación de don Felix Llanos que fué el 12 de Noviembre de 1925, un mes antes del fallecimiento.

Elogia la obra de Maura y termina diciendo:

Quien sabe si con ser tantos los méritos y servicios a la Academia de aquel ilustre hombre público no estaba llamado a prestar otros todavía más grandes Maura abogado.

Ossorio y Gallardo divide en tres etapas la vida de Maura como abogado; Maura principiante, Maura combatiente y Maura patriarca.

Recuerda como llegó Maura a Madrid con el propósito de estudiar la carrera de Ciencias y como abandonó aquella idea porque alguien le indicaba que podría hacerse abogado en menos tiempo, por esto—dice—siguió su carrera para ganarse cuanto antes la vida.

Recuerda también la amistad de Maura con don Trifino Honorio Gamazo, sus dificultades en el despacho por el acento balear, su incorporación al Colegio de abogados y cuando comenzó su vida profesional después de no pocos disgustos y sinsabores hijos de aquella dificultad ya mencionada y de su poca experiencia en este Madrid donde tuvo que iniciarse en luchas durísimas en el foro defendiendo a un individuo acusado por el fiscal de un delito de lesiones a su suegra.

Maura sostuvo la teoría que el parentesco era una atenuante pues entre yerno y suegra hay relación de hostilidad nata que si se disimula y encubre en muchos casos por la educación y el bienestar, surge y explota cuando tales elementos faltan.

Evoca, entrando en la etapa de Maura combatiente, la fecha de 1883, época en que Gamazo, por haber sido llamado al ministerio de Fomento, entrega su despacho íntegramente a su hermano político. Qué período aquel Maura contienda con Silvela, con Díaz Cobeña, con el propio Gamazo a quien llamaba su querido compañero y algo más, y es entonces cuando interviene en litigios como el del Banco Español de Filipinas y otros grandes pleitos que hacen destacar su nombre y lo colocan a la cabeza de los grandes abogados españoles.

Informando era mordaz, agresivo, claro, metódico, ordenado y contundente, así era Maura.

El señor Ossorio termina su discurso afirmando que estos grandes temperamentos solo se han forjado en el estudio de las leyes.

Política

Visitas a Calvo Sotelo

Madrid 26 a las 20.—Los asesores jurídicos del Banco Vasco visitaron al señor Calvo Sotelo, pidiéndole 60 millones de pesetas suministradas a las Diputaciones vascas para salvar la Unión Minera y que se separe el sobrante destinándole a salvar la situación del Banco Vasco.

El presidente de la Federación de Sindicatos andaluces visitó al señor Calvo Sotelo para adherirse a la política económica del gobierno en nombre de 3.200 sindicatos.

Mostró su conformidad con los decretos fiscales.

Comprende sindicatos de obreros electricistas, gasistas, panaderos, de transportes y otros, de Granada, Almería y otras poblaciones andaluzas.

El padre de Yanguas enfermo

Madrid 26 a las 20.—Ayer en el expreso de Andalucía marchó a Linares el ministro de Estado.

Moras antes había recibido la noticia de que su padre se encuentra enfermo en dicha población donde habitualmente reside.

Visitas a Primo de Rivera

Madrid 26 a las 22.—El señor Lerroux y otros republicanos visitaron al general Primo de Rivera para interesarle el indulto de tres presos que cumplen condena en Barcelona por los sucesos de 1900.

Una comisión de Valencia le entregó un pergamino nombrándole hijo adoptivo de aquella ciudad.

La cuestión de Marruecos Zona española

El nuevo jefe de las fuerzas navales

Madrid 26 a las 20.—Ha marchado a Marruecos el nuevo jefe de las fuerzas navales.

Repatriación de fuerzas De la región cántabra

Cádiz 26.—En tren militar han marchado a la región cántabra 470 clases y soldados repatriados de Larache, desembarcados esta madrugada en este puerto.

Se espera la llegada del vapor «Antonio Cola» que procede también de Larache y trae a su bordo 600 licenciados.

Noticias generales

El título de Duquesa de Dato

Madrid 26 a las 18.—La «Gaceta» de ayer domingo publica una real orden disponiendo que se expida Real Carta de sucesión del título de Duquesa de Dato con grandesa de España a favor de doña María Isabel Dato Barrenechea.

Primo de Rivera recorre el canal de Isabel II.

Madrid 25 a las 18.—A las ocho de la mañana salió ayer domingo de Madrid el General Primo de Rivera para recorrer el Canal de Isabel II.

Acompañaronle el Ministro de Fomento y varios ingenieros.

El general Marina grave

Madrid 25 a las 20.—Se encuentra gravemente enfermo el general Marina. Las últimas noticias son, empero, de que el enfermo ha experimentado ligera mejoría.

Mitín sanitario

Madrid 25 a las 20.—Ayer se celebró en el Teatro Victoria un nuevo acto de propaganda sanitario, presidida por el Gobernador Civil, asistiendo gran concurrencia.

Vista de una causa suspendida

Madrid 25 a las 20.—Una causa que se debía ver mañana en el Juzgado de Guerra y Marina se suspendió por accidente de una hija del defensor.

Tío de Granero condenado por estafa.

Madrid 25 a las 22.—Dicen de Valencia

que terminó la vista de la causa contra Francisco Juliá, tío del malogrado torero Manuel Granero.

Se le condena como autor de tres estafas en la liquidación de cuentas de su sobrino.

Fuerzas repatriadas

San Sebastian 23.—Esta mañana llegaron las fuerzas del batallón expedicionario de Sicilia, repatriadas de Africa.

Fueron recibidas por las autoridades, una representación del regimiento con bandera y música y numeroso público.

De la quiebra de una casa de banca. El gerente detenido.

Teruel 25.—En el mes de Agosto quebró la casa de banca «Hijos de Bernardo Sans» huyendo el gerente Victor Sans, al que se suponía en el extranjero.

Dejó un pasivo importantísimo causando perjuicios enormes.

Ayer llegó la noticia de haber sido detenido en Ciudad Rodrigo, al pasar la frontera portuguesa.

El Juzgado lo ha reclamado y se espera su pronta llegada.

La sindicatura de la quiebra ha suspendido la reunión anunciada para el primero de Febrero, a consecuencia de la detención.

Una comisión de diputados provinciales de Burgos visita al alcalde de Madrid.

Madrid 25 a las 22.—Visitó al alcalde una comisión de la Diputación Provincial de Burgos para rogarle que apoye las gestiones para la rápida construcción del ferrocarril directo de Madrid Burgos. Los diputados burgaleses añadieron que a causa del reciente cambio de alcalde aún no ha podido nombrar el Ayuntamiento de Burgos representante en la Unión general municipal.

Encarcelados por adulterar la leche

Madrid, 26 a las 20.—Por orden gubernativa ingresaron en la cárcel, a cumplir un arresto de quince días, tres comerciantes multados reiteradamente por adulteración de la leche.

Enfermos de gravedad

Madrid, 26 a las 20.—Continúa en gravísimo estado el general Marina. También persiste la gravedad del escritor don Sinesio Delgado.

La caeería regia

Sanlúcar, 25.—A última hora de la tarde llegaron felizmente al Palacio de Rocio el Rey y sus acompañantes.

El Monarca comunicó seguidamente con su familia, empesando la montería al amanecer.

El terreno que se batirá el primer día será el que comprende las manchas llamadas de Puntal, Martinazo, Corral Quemado y La Ansga.

El tiempo es espléndido.

Hundimiento de una mina

Dos mineros mueren aplastados

Cartahena, 26.—En la Unión, a causa de un desprendimiento de tierras, en la mina de «San Felipe» murieron aplastados horriblemente Rosendo Guillen Martínez, encargado de dicha mina y los obreros José Pedroño y Diego Ros.

El juzgado instruye diligencias.

La catástrofe de un «Tio Vivo»

Una de las heridas operada.—La actuación judicial

Valencia 26.—El Dr. Lopez Trigo practicó esta mañana la trepanación en el hospital a Mariana Oliver, herida en la catástrofe de la Feria.

A las dos de la tarde continuaba en muy grave estado, temiéndose que fallezca de un momento a otro.

El juzgado, que entiende en este asunto, trabaja incansablemente.

Ayer se tomaron varias declaraciones y se examinó el informe de los técnicos y otros antecedentes para exigir las responsabilidades del suceso.

En consecuencia a primera hora de la tarde se ha dictado auto de procesamiento contra el dueño del «Tio Vivo» y un operario que actuaba de mecánico, y la detención de ambos se ha elevado a prisión.

Ha sido puesto en libertad el otro dependiente, aunque con la obligación de no ausentarse de la ciudad.

Cotizaciones de Bolsa

Madrid 26 a las 22'00	
Interior contado	68'05
Id. fin de mes	68'00
Exterior	82'50
Amortizable 4 p8	68'00
Amortizable 5 p8	68'85
Cedulas Hipotecarias	68'00
Acciones Banco de España	878'00
Banco Español Crédito	68'00
Rio de la plata	47'00
Hispano Americano	68'00
Compañía Arrendataria Tabacos	68'00
Azucareras preferentes	103'75
Azucareras ordinarias	68'00
Ferrocarriles Nortes	445'56
Id. Alicantes	380'00
Frances	26'35
Libras	68'00
Dolares	7'06

Barcelona 26 a las 24'00	
Nortes	68'30
Alicantes	77'75
Andaluces	68'25
Orenses	16'25
Coloniales	68'50
Filipinas	266'00

Suicidio.—Se arroja del Arco del Triunfo

Paris 26. (Radiograma).—Un caso raro de suicidio ocurrido ayer en Paris.

Un hombre se arrojó del Arco de Triunfo, quedando muerto en el acto al llegar al suelo.

Se prohíbe la exhibición de ayunadores profesionales

Paris 26. (Radiograma).—El prefecto de policía publicó un edicto prohibiendo la exhibición de ayunadores profesionales en Paris y en el departamento del Sena.

Se dice que el motivo de la prohibición fué el incidente que se produjo en noviembre último cuando un ayunador profesional se volvió loco, a consecuencia del hambre, despues de once dias de «experimento» y rompió la jaula en la que estaba encerrado.

Impresión de Bolsa

Paris 26. (Radiograma).—Mercado mal dispuesto.

Los valores internacionales se ofrecen al acercarse la liquidación.

La discusión que se abre hoy en la cámara deja la clientela circospecta y prudente.

Rentas francesas, sin embargo, en mejores disposiciones.

Ferrocarriles y sociedades de crédito, firmes.

Mercado del dinero, en calma.

El gobierno general de Indo-China

Paris 26. (Radiograma).—El ministro de colonias hizo firmar un decreto prorrogando la misión de Varenne, gobernador general de Indo-China.

La declaración ministerial de Luther según «Le Matin»

Paris 26. (Radiograma).—Según el periódico «Le Matin», la declaración ministerial de Luther aludirá a la entrada de Alemania en la S. D. N. a los plazos de evacuación y a los efectivos de las tropas de ocupación de Renania, explicará los proyectos de ayuda a los obreros sin trabajo, y de indemnizaciones a las casas reinantes antiguamente en Alemania.

Rumania

Las relaciones con el Vaticano

Budapest 26. (Radiograma).—Como resultado de las negociaciones entre el gobierno rumano y el Vaticano, este último nombrará un obispo para la Iglesia católica en Rumania, cuya jurisdicción se extenderá a Rumania solamente.

Estados Unidos

Sentencia contra un coronel

Washington 26. (Radiograma).—El presidente Coolidge confirmó la sentencia contra el coronel Mitchell, condenado a cinco años de suspensión en su mando, por haber criticado a sus superiores.

Se le ha concedido cobrar su paga durante el tiempo en que se le suspende en su mando.

Hungria

Falsificadores de billetes, detenidos

Czernowiz 25. (Radiograma).—La policía sorprendió a unos falsificadores de billetes de Banco en Czernowiz, mientras estaban fabricando unos billetes rumanos y americanos.

Se detuvo a once de los falsificadores, seis consiguieron escapar.

La fabricación de billetes franceses

La investigación judicial

Budapest 25. (Radiograma).—El fiscal general recibió de los agentes franceses de Investigación una lista de treinta preguntas referentes a cuatro puntos principales.

Se extenderá el interrogatorio a las personas indicadas en la lista adjunta al cuestionario.

El Gobierno quiere intervenir en el interrogatorio de los acusados

Budapest 26. (Radiograma).—El Gobierno francés dió instrucciones a su ministro en Budapest para que insistiera cerca del Gobierno húngaro con el fin de que el representante francés pudiese presenciar el

Del Extranjero

Bélgica

La política

Bruselas 24. (Radiograma).—La situación del gabinete belga está gravemente amenazada por la dimisión del jefe del Estado Mayor, general Magliane, según el periódico de Bruselas «L'Information».

Es probable que el Ministro de Gobernación, Jacquemin, el Ministro de Colonias, Carton de Wiart, y el de agricultura, Van de Vyvere, también dimiñan.

Pésame por el fallecimiento del Cardenal Mercier

Bruselas 25. (Radiograma).—El presidente de la república francesa telegrafió al Rey de Bélgica, con ocasión del fallecimiento del venerable Cardenal Mercier, diciendo que toda Francia con él toma parte en el dolor y el duelo de Bélgica y conservará en su memoria el recuerdo de un eminente prelado que permanecerá en la historia como uno de los ejémplos más nobles de patriotismo y de valor.

El cadáver del Cardenal Mercier

Mallns 25. (Radiograma).—El cadáver del Cardenal Mercier está expuesto en el Palacio Episcopal. Los funerales solemnes, costeados por el gobierno belga, se celebrarán el jueves próximo.

Francia

Los Proyectos financieros

Declaraciones de Loucheur

Paris 25. (Radiograma).—Loucheur declaró que en la situación financiera actual es imposible suprimir ni disminuir el impuesto sobre la cifra de negocios.

Dijo que había lo posible para que la comisión de finanzas del Senado abrogara la retroactividad, aumentando a los contribuyentes sobre la base del año corriente, pidió iguales sacrificios a los agricultores, comerciantes e industriales, con el fin de no crear envidias entre las varias clases de ciudadanos.

Discurso de Clementel

Clermont Ferrand 25. (Radiograma).—Clementel, en un discurso pronunciado en Clermont-Ferrand, en una asamblea general de la federación republicana radical-socialista, hablando del proyecto del cartel y del gobierno, declaró que los dos tienen sus méritos, y que, por consiguiente, se debe intentar una conciliación.

Añadió que «h y que estabilizar al Ministerio de Hacienda como al franco, pues los cambios repetidos impiden se realice una obra continua, que es necesaria».

interrogatorio de los acusados en el asunto de los billetes falsos.

El Parlamento se constituye en tribunal

Budapest 26 (Radiograma).—El Parlamento húngaro, constituido en tribunal de justicia para juzgar a los falsificadores de billetes franceses, abrió sus sesiones a las cinco de ayer tarde.

Se han tomado medidas para asegurar el secreto de las deliberaciones.

Más acerca del asunto de los billetes

Budapest 26 (Radiograma).—Briand envió al ministro francés en Budapest, Clément, una nota pidiendo se admitiera a la policía francesa en las sesiones del alto tribunal de justicia, constituido para juzgar el asunto de los billetes falsos.

China

Línea cortada

Pekin 25 (Radiograma).—Las tropas del general Feng han cortado la línea del ferrocarril Pekin Hankan, para impedir el avance de Wu-Pei-Fu.

Demonstraciones antibolcheviques

Pekin 26 (Radiograma).—A consecuencia de la actitud del ministro soviético, Karachan, en el asunto de los ferrocarriles del Este, la opinión pública china se ha vuelto opuesta al bolchevismo.

Se hicieron demostraciones en Pekin y otras ciudades.

Alemania

Inculpabilidad de un barón

Tuebingen 26 (Radiograma).—La Audiencia declaró no culpable al barón Tesatin, acusado de asesinato, no existiendo pruebas contra él.

Neófito que completa la quinta generación de una familia

Lubben 26 (Radiograma).—El niño Steinbach, que nació ayer en Lubben, cerca de Berlín, completa la quinta generación en la misma familia.

Su tatarabuelo aun vive, teniendo ahora 98 años y buena salud.

Declaración ministerial

Berlin 26 (Radiograma).—El canceller Luther dará hoy lectura de la declaración ministerial en la que tratará de la entrada de Alemania en la S. de N., del plazo de evacuación de los efectivos de ocupación.

en Renania, de la política financiera y económica, de los proyectos relativos a la falta de trabajo y a las indemnizaciones a las antiguas casas reinantes alemanas.

La crisis económica

Grave situación

Berlin 25 (Radiograma).—La crisis económica se está agravando en Alemania a consecuencia del exceso de población, del equilibrio de la moneda y de la política aduanera.

El número de obreros sin trabajo pasó de 263 mil en primero de octubre y de 1.480.000 en primero de enero.

Nuevas cocinas populares

Berlin 26 (Radiograma).—El comité de socorros en Berlín abrió 146 nuevas cocinas populares distribuyendo alimentos a precios de caridad.

Los obreros sin trabajo

Berlin, 26. (Radiograma).—El número de obreros sin trabajo en Alemania llegó a la cifra de un millón setecientos cincuenta mil el día 15 del corriente mes.

Italia

Contra los italianos que calumnian al Gobierno

Roma 26 (Radiograma).—El Senado italiano, en sesión secreta, adoptó por 100 votos contra 46 la ley contra los italianos domiciliados en el extranjero que calumnien y perjudiquen al Gobierno y su prestigio.

El ministro de Justicia declaró que la ley no se debía considerar como un medio de persecución, sino de defensa del país.

El asesinato de Mateotti

El proceso se verá a principios de Marzo

Chieti 25 (Radiograma).—Los debates del proceso del asesinato de Mateotti se abrirán ante la audiencia de Chieti a principios de Marzo.

Farinacci, secretario general del partido fascista, defendió a Dumini, quien confesó haber cometido el crimen ayudado por cuatro cómplices, el mes de Junio de 1924.

Australia

Terremoto en Sidney

Sidney 26 (Radiograma).—Se registró en los aparatos sismográficos de Sidney

un fuerte terremoto a una distancia de mil kilómetros.

Se supone que habrá sido en las Islas de Salomón.

Grecia

La situación económica

El decreto de saneamiento financiero

Atenas 25 (Radiograma).—El Gobierno determinó las condiciones de aplicación del decreto de saneamiento financiero, comprendiendo la conversión en empréstito de 750 millones de bonos de la defensa nacional, y un empréstito interior de 1.250 millones de dracmas con interés de 6 por 100, que se habrán de reembolsar en un plazo de 20 años, afectando el pago 25 por 100 de los billetes de Banco.

Suiza

El asesinato de Woroffsky

El Gobierno suizo está dispuesto a pagar una indemnización

Berna 25 (Radiograma).—Según «Daily Telegraph» el Gobierno suizo está dispuesto a pagar a los soviets una indemnización por el asesinato de Woroffsky, insistiendo en el hecho que no se debe considerar dicha decisión como una explotación, sino como un acto de caridad.

Inglaterra

Declaraciones del primer ministro

Londres 26 (Radiograma).—El primer ministro británico declaró que el punto culminante de la política exterior de la Gran Bretaña fué alcanzado el mes pasado cuando se firmó el tratado de Locarno en Londres.

Es evidente que el espíritu de Locarno se ha traducido por una acción continua, pues fué con este espíritu que el Gobierno inglés envió a lord Cecil en Ginebra, para tomar parte en la conferencia del desarme.

El Gobierno se hace cargo de la dificultad del problema, pero todos se han comprometido leal y sinceramente a intentar resolverlo.

No se aplazará la conferencia del desarme

Londres 26 (Radiograma).—El Gobier-

LA PROTECTORA

HOY MIERCOLES ESPECTÁCULOS LUNA DESPEDIDA

6 Señoritas y 3 Caballeros

Canzonetista CARMEN DE TALIA

Comienzo de la emocionante serie EL ORO NEGRO por el AS de los ATLETAS EDDIE POLO

Advertisement for HIPOFOSFITOS SALUD, featuring an illustration of a family and text describing its benefits for children's health.

Advertisement for LE PRINTEMPS, a clothing store, with details about winter goods and a sale.

Advertisement for a sailing service (SERVICIO RÁPIDO DE BUQUES DE VELA A MOTOR) with departure schedules for Palma and Barcelona.

Advertisement for La deuda italiana, mentioning a conference and a railway strike.

Revista de Prensa

Sobre los proyectos económicos

De un artículo de Mas Yebra en el «Noticiero Universal»:

Bien está que a título de investigación puramente estadística, se procure hacer un llamamiento al país, para conocer con la relativa exactitud el valor de toda la propiedad rústica y urbana, pero sin que eso tenga relación con la tributación, ni mucho menos con sanciones por faltas que distan mucho de serlo, porque nadie está obligado a ejercer una profesión que no sea la suya, ni a fijar un valor que es siempre dudoso, como base de tributos fijos y de sanciones violentas por faltas que no ha cometido.

Además de ello, el valor de una finca no es siempre el que puede determinar su potencia rentística. Un palacio situado en la calle de Alcalá o en el paseo de la Fuente Castellana pueden producir una renta que nunca podrá compararse con la del mismo edificio en la calle de Toledo y sin embargo el valor será aproximadamente igual. Una casa ostentosa y de grandes proporciones de una finca rústica tendrá un valor considerable y no será sin embargo susceptible de producir renta alguna, de tal suerte que si por virtud de la confiscación que nazca de la supuesta o efectiva ocultación de la finca rústica en que radica, llegase a apoderarse el propietario vecino de las tierras, sin ir compréndida la casa, quedaría ésta condenada a ser destruida por inútil.

Y tantos otros casos se podrían presentar en la práctica, que quedaría plenamente demostrado que la declaración del valor en venta de una finca es obra del todo ajena a las funciones del propietario y sólo apropiada para un perito, sin que ese valor pueda servir jamás de norma tributaria, porque está sujeto a cambios constantes que le alteran y le hacen de todo punto inadecuado para que sirva de base para la fijación de los tributos, máxime cuando se trata de interés de un capital, que invertido en fincas rústicas o urbanas, ni suele rendirlo, ni es constante por la variación inevitable de las condiciones de la contratación.

Podrá decirse tal vez que todas esas variaciones podrían ser objeto de nueva declaración, pero si ese argumento se esgrimiera de buena fe, lo cual es dudoso que suceda si se trata de personas conscientes, contestaríamos que no es posible que el dueño de una finca esté constantemente a la mira de los cambios de valor de su finca, ni que la administración se halle siem-

pre dispuesta a recibir miles y miles de declaraciones y lo que es peor a comprobarlas, ni aunque eso fuera dable, hay manera de averiguar esos cambios que como hemos dicho y repetido, dependen por entero y sin remisión, de la inexorable ley de la demanda y de la oferta.

La fijación del valor de una finca no puede pues exigirse al propietario. Es función exclusiva del Estado que la lleve a cabo por medio de agentes del Catastro, que va poco a poco descubriendo y fijando toda la riqueza del país y terminaría su valor en breve, si dispusiera de un personal suficiente, se hallara un tanto mejor ordenado y partiera de otras bases que más adelante insinuaremos, si se concede libre paso a este análisis sereno y del todo imparcial, sin mira a otros fines que aportar el concurso de nuestra buena voluntad a la solución de los problemas nacionales.

El viaje del «Plus Ultra»

De un artículo de «El Sol»:

Se ha franqueado la etapa primera. El comandante Franco, el observador Ruiz de Alda, el marino Durán, el fotógrafo Alonso y el mecánico Rada han llegado felizmente a Las Palmas. Ha sido el primer salto. Nuestros aviadores pueden estar seguros de que con ellos lo han dado todas las almas españolas capaces de vibrar al ritmo de la historia. El pueblo nuestro no se ha engañado al seguir el vuelo del aeroplano con una emoción que no se recuerda desde los tiempos del submarino «Peral». Quizás se dude de haber procedido cuerdamente al asociar la proeza de nuestros aviadores con la inmortal de las tres carabelas. Pero es que el puerto de Palos de Moguer es el más cercano a América, por lo que la asociación la ha hecho la geografía. Y aunque hubiera podido evitarse el sentimiento la quería.

Es una grande hazaña la empezada. Recuérdese que los magníficos aviadores portugueses tuvieron que detenerse en la isla de Noronha. Hoy seguiremos el vuelo a Cabo Verde con la misma emoción que el de ayer a la Gran Canaria. Aun será mayor nuestra ansiedad cuando empiece el gran salto de Cabo Verde al Continente americano. La mente humana no puede calcular todos los factores que han de combinarse para que el vuelo se realice con felicidad. Las vidas de los héroes se hallan en las haladas de los dioses. Pidamos devotamente al Cielo que nos

la conserve y conduzca adonde quiere ir.

Desde un punto de vista superior, lo fundamental está ya hecho. Los cinco hombres han hecho ya regalo de sus vidas a los elementos. Y los demás sentimos que estos hijos nuestros son capaces de ir donde vayan los hombres de los pueblos más afortunados de la historia. Por ellos, por nuestros inventores, por los hombres que en estas semanas han demostrado en los campos de aviación de Inglaterra, Francia y los Estados Unidos que la raza española no tiene agotada la inventiva, sino que empieza a rivalizar por su capacidad de pensar novedades con cualquier otro pueblo, sentimos que vuelve a nuestros músculos el antiguo vigor y a nuestro pensamiento la firmeza de antaño.

Desde un punto de vista superior no es necesario el éxito de la empresa. El éxito no es de los hombres, sino de Dios. Los hombres no sabemos siquiera si conviene. Creemos que sí. Creemos que la desgracia se ha cebado de tal manera en nuestro pueblo que nos ha hecho desconfiar con exceso de nuestras aptitudes. Ello es grave daño. No sería menor que un éxito excesivo nos ensorbeciera hasta hacernos emprender de ligero empresas para las que no estuvieramos debidamente preparados. Hay hombres que se malogran por no haber obtenido a su debido tiempo el éxito que merecían. Hay otros, al contrario, que se malenan por haber alcanzado un éxito desmesurado. Lo que ocurre con los individuos puede suceder también con los pueblos si quiera su existencia sea lo suficientemente larga para curarlos de los excesos contrarios de la timidez o de la confianza.

Se nos figura que en estas décadas ha padecido más España por exceso de timidez que de confianza. Por eso creemos que un éxito como el que deseamos para el comandante Franco, el observador Ruiz de Alda, el marino Durán, el fotógrafo Alfonso y el mecánico Rada produciría el efecto benéfico de devolvernos la confianza en nosotros, lo mismo a los españoles de España que a los españoles de América, que siguen las etapas de esta hazaña con una emoción, con un fervor, con un patriotismo generoso, como el que también han sentido las multitudes que han visto elevarse el hidroavión desde las tierras de Moguer.

Creemos por eso que el éxito nos conviene. Estamos intimamente persuadidos de que esta vez lo merecemos. Los hombres que han emprendido este viaje van animados de un patriotismo, de una fe, de una capacidad de sacrificio que enternece a los espíritus más duros que con los suyos se han puesto en contacto. Por

los aires llevan consigo el alma de su patria. Toda España está con ellos. Toda España se asomará a sus labios, si Dios quiere que lleguen a América para decir a sus hijos que España no está muerta, sino que vuelve la cara al porvenir para desearles, en sus tierras prósperas y grandes, la gloria, la dicha, los destinos prósperos.

La huelga ferroviaria

Londres 26 (Radiograma).—La conferencia de los delegados ferroviarios se ha declarado contra la huelga y a favor de la decisión arbitral de la oficina nacional de los ferrocarriles.

De «El Imparcial»:
Franco, Alda y Durán, como Colón, los Pinzones y Triana, quieren abrir una ruta de comunicación entre el viejo mundo y las tierras nuevas, plétoras de juventud y alientos. Antes fueron los mares infranqueados a los que la superstición pueblerina atribuyó designios misteriosos; hoy es la vía aérea, no tan inexplorada, a la cual, sin embargo, concede la ignorancia riesgos y maledicciones que la ciencia va destruyendo lentamente. De modo que lo que antes fué audacia inconcebible, temeraria aventura, intrepidez de loco, puede ser ya, si no empresa sencilla, intento no difícil ni hostil.

América del Sur quedará unida a España por un nuevo lazo de segura eficacia espiritual para sus relaciones. Cuando tantos y tan fuertes e íntimos y tradicionales ligam. la historia de unos y otros países, hablamos de ser nosotros algo más que modestos espectadores de las conquistas del progreso. Quisimos ser los descubridores del nuevo mundo y queremos ser los valedores del afianzamiento de la unidad hispanoamericana. Ya nada nos separa de América: ni el corazón único de la raza que distribuye la misma sangre materna; ni los mares, caminos abiertos por las carabelas gloriosas a la expansión cordial de la vida; ni el aire, ruta surcada por el «Plus Ultra» para estrechar el lazo decisivo.

Precursores ilustres ha tenido la hazaña que ayer comenzó en el puerto de Palos; pero, como hace siglos, también serán de hermanos nuestros los nombres que la Historia inscribirá juntos. Los portugueses Gago Coutinho y el malogrado Sacadura Cabral precedieron en el feliz propósito a Franco y Ruiz de Alda. El año 1923 quedó unido el Brasil a Portugal por la vía aérea, tras penosos y emocionantes episodios. Desde entonces se llaman legítimamente Coutinho y Cabral los diminutos penedos de San Pedro y San Pablo que el sextante de los aviadores portugueses descubrió con certero cálculo en la inmensidad solitaria del océano. Allí amerizarán los españoles en su tercera etapa, al amparo de la bandera verde y roja que ondea como triunfal avión. Y véase cómo, al revivir las conquistas que llenan de gloria la península ibérica, surgen, al cabo

de los siglos, tal que anagramas simbólicos, los nombres entrelazados de españoles y portugueses: Colón, Vasco de Gama, Cortés, Alburquerque, Pizarro, Magallanes... Franco, Sacadura Cabral, Ruiz Alba, Gago Coutinho.

Resucitan la proeza y los nombres. Nada hay, pues, de extemporáneo y desmedido en ese entusiasmo delirante con que el pueblo español ha dado el adiós a los aviadores. La transcendencia histórica de la empresa es mayor que la intrepidez de la aventura, con ser los riesgos de ésta bastantes a justificar la emoción del momento. Sagazmente el pueblo adivina que la importancia del viaje no radica sólo en los peligros, atenuados por la juventud y el valor de los expedicionarios, sino más bien en las claras perspectivas que señala a la patria la seguridad de abrir más anchos horizontes a la fraternidad hispano-americana.

Calabazas de cabello de angel

Se compran en la fábrica de Hijos de Antonio Esteva y Oliver, Plaza de Eusebio Estada

Círculo Mallorquín

Se abre concurso libre para la explotación del servicio del Restaurant, pudiendo los solicitantes presentar sus proposiciones hasta el día 31 del corriente en la Secretaría en donde podrán ser examinadas las condiciones pertenecientes al mismo.—P. A. de la Directiva.—El Secretario, A. Oliver Roca.

Advertisement for Regalamos Estuche PARA Sal y Pimienta LA CARTUJA

Socio capitalista

para establecer almacén de papeles y todos los derivados para las artes gráficas de sea persona muy condecorada del negocio. Veinte años de práctica. Daré y exijo referencias de primer orden. M. Colom, Apartado número 611. Barcelona.

EL DIA publica diariamente ocho páginas

INFORMACION GENERAL DE LAS ISLAS

Mahón

Obreros sin trabajo

Las listas de trabajadores en paro forzoso abiertas en la Federación Obrera de Menorca arrojan el jueves al medio día las cifras siguientes:
Zapateros 100, albaniles 19, peones 10 oficios varios 25, tot 154.

Los chinos regresan a Palma

Cumpliendo una real orden el Delegado del Gobierno dió las oportunas órdenes a sus agentes, para que no dejaran salir del vapor «Balear» los tres individuos chinos que habían llegado de Palma en la mañana del viernes y que vinieron sin documentación, con objeto de actuar de vendedores ambulantes.

Los chinos después de exponer sus razones al agente gubernativo, querían salir a todo trance de a bordo, pero aquel solicitó el auxilio del carabinero de vigilancia y no lograron sus deseos.

Mas tarde se personaron en el muelle una pareja de la guardia civil y otra de agentes de vigilancia gubernativa y así estuvieron aquellos viajeros custodiados todo el viernes hasta la hora de salir el vapor correo.

Los referidos tenían grandes deseos de ir a comer a un hotel, pero no lo consiguieron e pesar de su insistencia.

Este asunto fué tema de muchas conversaciones, pues según referencias los hijos de la celeste República aludidos se mostraban muy disgustados y enérgicos.

La casa de Correos y Telégrafos

Están casi terminados los trabajos de las obras de gruesa estructura del Palacio de Comunicaciones, situado en la calle de Buen Aire, subasta aquella que fué adjudicada al activo industrial don Vicente Mari Mari.

El plazo señalado para las referidas obras termina el día 25 del actual, y luego se hará entrega del nuevo edificio al Delegado del Gobierno.

Se espera con interés que el Estado anuncie la segunda subasta, que será en todo caso el remate de la construcción de la mencionada casa de Correos y Telégrafos.

La adjudicación de estas últimas obras podría proporcionar trabajo a muchos obreros de distintos ramos y con ello se aliviaría en parte la crisis que atraviesa nuestra ciudad.

Conferencia en el Ateneo Científico

El viernes dió su anunciada conferencia en el Ateneo el maestro de primera enseñanza don Manuel Rodríguez González, que ocupaba por primera vez la tribuna de la docta casa, y fué presentado al auditorio por el presidente don Antonio Victory.

Es un estudio de altos vuelos, en el que desarrolló el sistema pedagógico del ilustre filósofo alemán Juan Federico Herbert, cuyo pensamiento culminante fué realizar la educación por instrucción, la enseñanza educativa.

Alrededor de Herbart nació una literatura; hizo escuela; sus discípulos se han multiplicado.

Alemania y los Estados Unidos son los dos focos del influjo herbartiano y sus dos más ilustres representantes el doctor Rein alemán, y el P. Ruiz Amado en España.

El conferenciante fué escuchado con interés y oyó, al terminar, una merecida salva de aplausos.

Ibiza

La cuestión de las aguas

En el vapor de Barcelona llegaron don Antonio Ferrer de la Sociedad Obras y Suministros de Barcelona, acompañado del Abogado don Juan Esteve.

Según informes vienen resueltos a la formalización definitiva de todos los proyectos referentes a aguas y demás obras que el Ayuntamiento tiene en proyecto así como las edificaciones del Huerto del Obispo.

Días después de la llegada decía «La Vos»:

«No obstante lo que venía diciéndose no ha sido firmada todavía y por lo que se deduce aún se tardará en hacerlo, la escritura de contrato entre el Ayuntamiento y la casa Obras y Suministros de Barcelona.

Según parece la referida casa desea supeeditar la traída de aguas al proyecto de pavimentación, a lo que no está conforme el Ayuntamiento pues ambos proyectos son, o deberían ser, completamente independientes por varias razones, algunas de carácter legal si no vamos desecaminados.

Así las cosas, es de creer que si la casa catalana no se aviene a separar un proyecto del otro o bien los concejales, arrojando lo que pudiera venir, acceden a lo propuesto por Obras y Suministros, el problema aguas se habrá retrotraído a los términos en que estaba planteado el pasado verano.

Y es de sentir que asunto tan importante que, se consideró de urgente necesidad, sufra tantos tropiezos que sin duda se hubieran podido evitar».

Del campo

Este año ha sido tan grande el número de almendros sembrados en vistas de los altos precios que tuvo el mencionado fruto que se puede decir han quedado agotados cuantos pies de dicho árbol que había en los viveros de esta isla. Algarrobas en cambio las hay en abundancia.

Felanitx

El precio de la carne

A principios de la pasada semana sufrió una nueva alza importantísima el precio de la carne en nuestro mercado.

En virtud de ella, la carne superior de cordero cuesta ahora a 450 pesetas el kilo.

De artículo de primera necesidad habrá pasado a ser la carne artículo de lujo; pues comprensible es que a estas alturas no pue-

den ascender más que las familias acomodadas y aun con prudente parquedad.

Desde luego que la disminución del consumo se hará notar mientras subsistan estos precios.

El tiempo y el campo

La situación atmosférica ha vuelto a normalizarse; los días son templados, muy benignos y en los campos renúevase la actividad vegetativa, adormecida durante unas semanas por la intensidad del frío.

Los almendros están en plena floración, como lejana perspectiva de la más delicada y preferida parte de la producción agrícola de nuestro término.

Sóller

El Campeonato de Billar

La idea de celebrar en Sóller el Campeonato local de Billar, ha tenido éxito.

Al efecto existe ya el firme propósito de celebrarlo, solo que, juzgando corto el tiempo de preparación para verificarlo antes del Carnaval, se ha dispuesto pasarlo para durante la próxima Cuaresma.

No obstante esto, se está ya dando curso a los trabajos preliminares, y es indudable que consistirá en un franco éxito por cuanto el entusiasmo existente entre los jugadores es inmenso.

La nueva entidad deportiva

El domingo día 17, a las cuatro y media de la tarde, tuvo lugar en el Salón de actos de la «Defensora Sollerense», la celebración de una reunión general para oír de los organizadores de la entidad deportiva en proyecto, una explicación de la labor llevada a cabo y proyectos a realizar.

A las cuatro y tres cuartos, don José Magraner que presidía la reunión, abrió el acto, y dió una sucinta explicación de cuanto la Comisión organizadora había hecho y de lo que se pensaba hacer en el futuro.

Manifestó su optimismo en lo que a la realización de tales proyectos se refería y dió las gracias a todos los concurrentes por su cooperación asistiendo al acto.

Seguidamente don Gabriel González, que actuaba de Secretario, dió lectura a los Estatutos por qué debe regirse la agrupación, advirtiéndole que ellos son susceptibles de modificación en la primera Junta general que se celebre.

Y después de algunos reparos por parte de distintos asistentes, sobre determinados artículos, se dió por finida la reunión.

La concurrencia salió muy animada del expresado acto.

El tiempo

Los días crudos con que empezó la primera quincena del corriente mes, en los cuales bajó el termómetro hasta los cuatro grados, fueron endulzándose paulatinamente después hasta alcanzar los trece grados habiendo subido la columna en estos últimos días, en las horas de más calor, hasta la máxima de 16 y 8 décimas.

Por las variaciones atmosféricas hemos tenido durante la semana pasada días des-

Los Almacenes **SAN MIGUEL**
Participan a su distinguida clientela que todo el presente mes a toda compra desde 5 pesetas en adelante abonarán el 10 por ciento en efectivo
Corte Pañete desde 1'50 pts.
Venta de Retales

Hermanos Alomar
Ex-Alumnos de los Hospitales de París
BLENORRAGIA
Cura radical mediante aparato de su invención
Sífilis y Enfermedades de la piel
CONSULTA: de 10 a 1, de 2 a 5 y 7 a 9 noche — Todos los días laborables
Avenida de Alejandro Rosselló, 103 — Teléfono 357

PH. - OIL El mejor engrase **PALMA**
Carretera de Sóller, 49 al 55

apacibles, con nublados y vientos que, además de ser molestos para las personas, han sido perjudiciales para el arbolado, especialmente para los almendrales, que se hallan actualmente en plena floración; pero la mayor parte han sido claros, despejados, en los que un sol primaveral brilló sobre un fondo del más hermoso azul turquí.

El asunto de Ca'n Pareta

En la última sesión del pleno del Ayuntamiento se leyó la sentencia recaída en el litigio entre los hermanos Marqués contra el Ayuntamiento.

Una vez enterados los concejales, el señor Bauzá propuso se diera cuenta, para los efectos legales de los acuerdos, de unos párrafos de una carta particular del procurador don Rafael Ramis, como así se hizo, en la que solicita renovación de poderes para representar al Ayuntamiento ante la Audiencia.

A propuesta del Presidente se acordó otorgar los poderes solicitados.

También se acordó, a propuesta del mismo Presidente nombrar una comisión para que, realizando un nuevo y supremo esfuerzo, vea de llegar a una inteligencia con los

hermanos Marqués para evitar nuevos gastos.

El señor Coll propuso que a esta comisión la formen los señores Borrás, Arbona y Bauzá, siendo aprobado lo propuesto y nombrados por aclamación.

Se leyó otro párrafo de la mencionada carta en el que se solicita se provea de fondos para atender a los gastos que origine el pleito, rogando el envío de 1.500 pesetas.

El señor Borrás dijo que resultando que, a pesar de haber ganado el Ayuntamiento se le piden 1.500 pesetas, hallaba acertada la proposición del Alcalde de hacer un esfuerzo para que cesen los gastos.

El señor Bauzá hizo constar su adhesión a las palabras del señor Borrás.

El señor Rullán indicó que podría hacerse constar la adhesión unánime de los concejales, como se hizo.

Fallecimiento

El domingo falleció a la avanzada edad de 72 años, confortada con los auxilios espirituales, doña Antonia Colom Canals, madre del industrial don Vicente Aleover Colom.

FOLIETÓN DE «EL DIA» 1

El crimen y el castigo

POR

FEDOR DOSTOJEWSKI

PRIMERA PARTE

I

Una tarde muy calurosa de principios de julio, salió del cuartito que ocupaba, junto al techo de una gran casa de cinco pisos, un joven, que, lentamente y con aire irresoluto, se dirigió hacia el puente de K...».

Tuvo suerte, al bajar la escalera, de no encontrarse a su patrona que habitaba en el piso cuarto, y cuya cocina, que tenía la puerta constantemente sin cerrar, daba a la escalera. Cuando salió el joven, había de pasar forzosamente bajo el fuego del enemigo, y cada vez que esto ocurría experimentaba aquella una molesta sensación de temor que, humillándole, le hacía fruncir el entrecejo. Tenía una deuda no pequeña con su patrona y le daba vergüenza el encontrarla.

No quiere esto decir que la desgracia le intimidase o abatiese; nada de eso; pero la verdad era que, desde hacía algún tiempo, se hallaba en cierto estado de irritación nerviosa, rayando con la hipocondría. A fuerza de aislarse y de encerrarse en sí mismo, acabó por huir, no solamente de su patrona, sino de toda relación con sus semejantes.

La pobreza le aniquilaba y, sin embargo, dejó de ser sensible a sus efectos. Había renunciado completamente a sus ocupaciones cotidianas y, en el fondo, se burlaba de su patrona y de las medidas que esta pudiera tomar en contra suya. Pero al verse detenido por ella en la escalera, al oír las tonterías que pudiera decirle, al sufrir reclamaciones, amenazas,

lamentos y verse obligado a responder con pretextos y mentiras, eran para él cosas insupportables. No; era preferible no ser visto de nadie, y deslizarse como un felino por la escalera.

Esta vez él mismo se asombró, cuando estuvo en la calle, del temor de encontrar a su acreedora.

«¿Debo asustarme de semejantes simpatías cuando proyecto un golpe tan atrevido?—se decía, riendo de un modo extraño—. Si... el hombre lo tiene todo entre las manos y lo deja que se le escape en sus propias narices tan sólo a causa de su holgazanería... Es un axioma... Me gustaría saber qué es lo que le da más miedo a la gente... Creo que temen, sobre todo, lo que les saca de sus costumbres habituales... Pero hablo demasado... Tal vez por el hábito adquirido de monologar con exceso no hago nada... Verdad es que con la misma razón podría decir que es a causa de no hacer nada por lo que hablo tanto. Un mes completo hace que he tomado la costumbre de monologar accurado durante días enteros en un rincón, con el espíritu ocupado con mil quimeras. Veamos: ¿por qué me doy esta carrera? ¿Soy capaz de eso? ¿Es serio eso? No, de ningún modo; patrañas que entretienen mi imaginación, puras fantasías.»

Hacia en la calle un calor sofocante. La multitud, la vista de la cal, de los ladridos, de los andamios y esta fétidez especial, tan conocida de los habitantes de San Petersburgo que no pueden alquilar una casa de campo durante el verano, todo contribuía a irritar cada vez más los nervios del joven. El insupportable olor de las tabernas y figones, muy numerosos en aquellas partes de la ciudad, y los borrachos que a cada paso se encontraba, aunque aquel era día laborable, acabaron por dar al cuadro un repugnante colorido.

Hubo un momento en que los finos rasgos de la fisonomía de nuestro héroe expresaron amargo disgusto. Digamos con este motivo que no carecía de ventajas físicas; era alto, enjuto y bien formado; tenía el cabello castaño y hermosos ojos de color azul obscuro. Pero después cayó en profunda abstracción o más bien en una especie de sopor intelectual. Andaba

sin reparar en los objetos que encontraba al paso y sin querer reparar en ellos. De vez en cuando murmuraba algunas palabras; porque, como él reconocía poco antes, tenía por costumbre el monologar. En aquel momento echó de ver que se embrollaban sus ideas, y que estaba muy débil; puede decirse que había pasado dos días sin comer.

Iba tan miserablemente vestido, que otro no hubiera sido él habría tenido escrúpulos para salir en pleno día con semejantes andrajos. A decir verdad, en aquel barrio se podía ir de cualquier modo. En los alrededores del Mercado del Hena, en esas calles del centro de San Petersburgo habitada en su mayoría por obreros, a nadie asombra la más rara indumentaria. Pero tan arrogante desdén existía en el alma del joven, que, a pesar de su vergüenza, algunos veces cándida, no le daba ninguna de ostentar en la calle sus harapos.

Otra cosa hubiera sido de tropezar alguno de sus amigos o antiguos camaradas, de cuyo encuentro huía siempre... Sin embargo, se detuvo de pronto al notar, merced a esas palabras pronunciadas con voz burlesca, que atraía la atención de los paseantes: «¡Ah, eh! un sombrero alemán». El que acababa de lanzar esta exclamación era un borracho a quien conducían, no sabemos dónde ni por qué, en una gran carreta.

Con un movimiento convulsivo, el aludido se quitó el sombrero y se puso a examinarlo. Era el tal sombrero de copa alta, comprado en casa de Zimmerman, pero ya muy estropeado, raído, agujereado, cubierto de abolladuras y de manchas, sin alas: en una palabra, horrible. A pesar de todo, lejos de mostrarse herido en su amor propio, el poseedor de aquella especie de gorro experimentó más inquietud que humillación.

—¡Ya me lo figuraba yo!—murmuró en su turbación; —¡lo había presentido! Pero lo peor es que en una miseria como la mía, una tontería insignificante puede echar a perder el negocio. Si; este sombrero produce demasiado efecto, y el efecto nada precisamente de que es ridículo. Para llevar estos harapos es indispensable usar gorra. Mejor que este mamarracho

será una boina vieja. No hay quien lleve semejantes sombreros; de seguro que éste llama la atención a una versta (1) de distancia. Después lo recordarian y podría ser un indicio; lo importante es no llamar la atención de nadie... Las cosas pequeñas tienen siempre importancia; por ellas suele ser por las que uno se pierda.

No tenía que ir muy lejos; sabía la distancia exacta que separaba su casa del sitio adonde se dirigía; setecientos pasos justos. Los había contado cuando su proyecto no era más que un vago sueño. En aquella época no creía que llegase el día en que trocara lo imaginado en acción; se limitaba a acariciar en su mente una idea espantosa y seductora a la vez; pero desde aquel tiempo, un mes hacía, comenzaba a considerar las cosas de otro modo. Aunque en todos sus soliloquios se reprochase su falta de energía y se irresolución, habiase ido, sin embargo, habituando poco a poco e involuntariamente, en cierto modo, a mirar como posible la realización de su sueño, no obstante continuar dudando de sí mismo. En aquel momento iba a hacer el ensayo general de su empresa, y a cada paso aumentaba su agitación.

Con el corazón desfallecido y el cuerpo agitado por nervioso temblor, se aproximó a una inmensa casa que daba de un lado al canal y del otro a la calle... Este edificio, dividido en multitud de cuartitos de alquiler, tenía por inquilinos industriales de todas las clases, sastres, cerrajeros, cocineros, alemanes de diferentes categorías, mujeres públicas y humildes empleadas, etc. Un continuo hormiguero entraba y salía por las dos puertas. Tres o cuatro *dvorniks* (2) prestaban sus servicios en esta casa. Con gran satisfacción suya, el joven no encontró a nadie. Después de haber pasado el umbral sin ser notado, tomó por la escalera de la derecha.

Conocía ya esta escalera angosta y tenebrosa cuya obscuridad no le desagradaba, pues así no eran de temer las miradas curiosas. «Si ahora tiemblo, ¿qué será cuando venga en serio?», no pudo menos

(1) La milla rusa, que equivale poco más o menos a un kilómetro.
(2) Portereros.

de pensar cuando llegaba al cuarto piso. Allí le cerraron el peso antiguos soldados convertidos en mozos de cuerda; mudaban los muebles de uno de los cuartos, ocupado, el joven lo sabía, por un funcionario alemán y su familia.

—Gracias a la marcha del alemán, no habrá durante algún tiempo en ese rellano otro inquilino que la vieja. Esto es bueno saberlo... por lo que pueda suceder.

Así pensó, y tiró del llamador de la casa de la vieja. Débilmente sonó la campanilla, como si fuese de hojalata y no de cobre. Tales son en esas casas las campanillas de todos los pisos.

Sin duda había olvidado este detalle; aquel sonido particular debió de traerle repentinamente a la memoria algún recuerdo, porque el joven se estremeció y se alteraron sus nervios. Al cabo de un instante se entreabrió la puerta, y, por la estrecha abertura, la dueña de la casa examinó al recién venido con manifiesta desconfianza; brillaban sus ojos como dos puntos luminosos en la obscuridad; pero al advertir que había gente en el descansillo se tranquilizó y abrió por completo la puerta. El joven entró en un sombrío recibimiento, dividido en dos por un tabique, tras del cual estaba la cocina. En pie delante del joven, la vieja callaba interrogándole con la vista. Era una mujer de sesenta años, pequeñuela y delgada, de nariz puntiaguda y de mirada malitosa.

Tenía la cabeza descubierta, y los cabellos, que comenzaban a encanecer, relucían untados de aceite. Llevaba puesto al cuello, que era largo y delgado como la pata de una gallina, una tira de franela, y, a pesar del calor, habíase echado sobre los hombros un abrigo apollado y amarillento. La vieja tosía a menudo. Debía de mirarla el joven de un modo singular, porque los ojos de la anciana recobraron bruscamente su expresión de desconfianza.

—Raskolnikoff, estudiante, Estuve aquí, en esta casa, hace un mes—se apresuró a decir el joven, medio inclinándose, porque había pensado que lo mejor era mostrarse afable.

—Sí, lo recuerdo, lo recuerdo—respon-

ULTIMAS NOTICIAS

ARRIESGADA EXPEDICION AEREA

“Raid” España-Argentina

¡El “Plus Ultra” en Cabo Verde!

Los aviadores pernoctan en Las Palmas

Madrid 26 a las 16.—Se ha recibido esta mañana a las siete un radiograma de Las Palmas en la Compañía Nacional de Telegrafía sin Hilos, que dice así:

El comandante Franco y el capitán Ruiz de Alda durmieron a bordo del cañonero «Infanta Isabel» fondeado en la bahía de Gando. Se muestran muy optimistas del resultado del «raid» y piensan llegar a Cabo Verde a la hora del crepúsculo, en punto.

Lleva a bordo del aparato tres mil kilos de gasolina para asegurar cualquier contingente.

Banquete a los aviadores—Discursos del alcalde de Las Palmas y comandante Franco

Las Palmas 26.—Se celebró el banquete a los aviadores del raid España-Argentina.

El alcalde de Las Palmas, al brindar, tuvo elocuentes elogios para los aviadores en nombre de la ciudad.

Dijo que Franco y sus compañeros eran nuevos Colones por la fe y el ideal que les guía en su empresa, en la que llevan la representación de España.

Aunque son militares valientes y heroicos en los campos de batalla, que han dado gloria al ejército y a la patria, la aeronave que les conduce en este portentoso viaje solo lleva por armas los colores de la patria.

Su misión no es de guerra ni conquista sino de paz y amor.

En esta gesta—añade—estamos interesados todos los españoles, desde el rey hasta el más humilde.

Confió el alcalde a Franco la misión de llevar cordiales mensajes de la Gran Canaria y Las Palmas a la noble tierra argentina, ciudad de Buenos Aires y canarios que allí hallan hospitalaria acogida.

Franco contestó que él y sus compañeros estaban conmovidos ante tantas manifestaciones de amor con que se les recibe una vez más en la hidalga y nobilísima ciudad de Las Palmas.

Elogió después el magnífico puerto de Las Palmas, asegurando que por las condiciones excepcionales y únicas será estación obligada en las futuras líneas de navegación aérea entre África y Europa.

Franco aceptó ser el portador de los mensajes de la Gran Canaria para la Argentina, sintiendo orgullo para ello.

Añadió que al retornar lo efectuará por otra parte y que prometía realizar un vuelo de la península a la Gran Canaria, noble y hermosa isla cuyo nombre irá ya por siempre unido a su vida.

Palabras grandilocuentes del obispo de Canarias

Las Palmas 26.—Durante la solemne ceremonia religiosa en San Antonio Abad, antes de bendecir a los aviadores, el obispo de Canarias pronunció palabras grandilocuentes.

Dijo que la idea de los valientes militares españoles es enlazar con esta portentosa empresa un pasado glorioso con un porvenir lleno de esperanzas para la patria han sido el más feliz acierto.

Excursión y te

Las Palmas 26.—La excursión y te con que el Cabildo insular obsequió a los aviadores resultaron muy animados.

Actos religiosos

Pamplona 26.—Los vecindarios de los pueblos de Estella y Caparros, donde nacieron el capitán Ruiz Alda y el mecánico Roda, han celebrado varios actos religiosos para impetrar el feliz éxito de la campaña.

Conferencia sobre la arriesgada empresa

Madrid 26 a las 16.—El comandante de Ingenieros don Emilio Herrera, autor del proyecto de comunicación, por dirigibles, entre España y Buenos Aires, ha dado, por radiotelefonía, una interesante conferencia sobre la empresa acometida por el comandante Franco.

De los estudios, detalladísimos, que el señor Herrera tiene hechos acerca de la travesía aérea que se está realizando hacen esperar éxito completo en la empresa dada la capacidad personal de los aviadores y la bondad de los medios empleados.

Ha hecho notar el conferenciante que este «raid» es el más arriesgado de cuantos se ha intentado realizar.

Ha dicho que España pasará a ocupar el puesto preeminentísimo de la Aeronáutica internacional.

La esposa del comandante Franco

Madrid 26 a las 20.—La esposa del comandante Franco doña María del Carmen Díaz se halla en Baracaldo, en donde se propone pasar el tiempo que dure el raid a Buenos Aires.

El “Plus Ultra,” sale para Cabo Verde Otros detalles

Las Palmas 26.—A pesar de la hora impropia militar de personas se trasladaron a Gando para despedir a los aviadores.

En la carretera formaba una fila interminable de automóviles.

Desde Teide acudió afluencia extraordinaria.

La playa presentaba aspecto pintoresco estando la bahía ocupada por centenares de embarcaciones.

A primera hora acudieron las autoridades de la isla a despedir a los aviadores.

Estos reconocen el aparato y luego regresan a tierra a despedirse.

En el momento de subir al hidro las ovaciones son extraordinarias.

Embarcan en el hidro Franco, Alda, Durán y el mecánico Roda.

A las 8'15 de la mañana se pone en marcha el motor.

Cinco minutos después arranca vertiginosamente, elevándose majestuosamente y evoluciona sobre la multitud, perdiéndose de vista luego, en medio de grandes aclamaciones.

El día era hermoso y la mar encalmada.

El cañonero «Infanta Isabel», que había zarpado antes de elevarse el hidro, retorna a las nueve de la mañana dejando el aparato volando felizmente.

—La expectación que despierta el raid es enorme.

En el caso que lleguen a Cabo Verde batirán el «record» de distancia toda vez que solo se cubrieron hasta ahora 1.690 kilómetros y el «Plus Ultra» habrá recorrido 1.650.

—Los aviadores habían pernoctado anoche en el cañonero «Infanta Isabel».

—El teniente Durán quedará en Cabo Verde y el viaje a Pernambuco lo harán solos Franco y Alba.

En Pernambuco volverán a embarcar al alférez de navío Durán.

—Antes de zarpar el comandante Franco envió radios al Gobierno y a las autoridades de Aeronáutica.

Radiogramas

A las 8'23

De la estación de Las Palmas dicen que el avión de Franco y Alda ha salido de la bahía de Gando a las 8'23 para Cabo Verde, entre aclamaciones de la gente.

A las 9

A las nueve de la mañana dicen de Tenerife que están avisados todos los vapores de la ruta de Cabo Verde, así como las estaciones portuguesas de Porto, Praia y Cabo Verde y la francesa en la costa occidental de África, Port Etienne.

A las 9'30

A las nueve y media dicen de la estación de Las Palmas que el crucero «Blas de Lezo» dice que el tiempo en Porto Praia, donde se encuentra, es bonancible y la mar llana.

A las 10

A las diez de la mañana las estaciones de Tenerife y Las Palmas comunican que hacen periódicas y muy frecuentes señales, las señales convenidas con el avión, para que éste pueda orientarse, desde la salida.

A las 11

A las once de la mañana de Las Palmas y Tenerife hacen señales orientando al avión.

El tiempo es favorable, los vientos flojos y el cielo claro.

A las 12'44

El comandante Franco comunica con el trasatlántico «San Carlos» diciendo que navegan sin novedad.

A las 13

A la una de la tarde comunica el comandante Franco que siguen el viaje felizmente y tienen el propósito de llegar a Cabo Verde a las cinco y media de la tarde.

A las 14'40

Comunica la estación francesa de Port Etienne que el hidroavión sigue navegando sin novedad.

A las 15'30

Barcelona 15 a las 0'30.—Se ha recibido un radiograma diciendo que el hidro «Plus Ultra» se halla sin novedad en las cercanías de Cabo Verde.

Sin novedad

Madrid 26 a las 16.—A la una de la tarde, en el ministerio de Marina, se ha recibido un despacho comunicando que el vapor-correo «San Carlos» que se dirige a Fernando Póo ha expedido un radiograma a las 12'45 en el que se dice

que el «Plus Ultra» continúa el viaje sin novedad.

Informes

de Buenos Aires

Júbilo y entusiasmo

Buenos Aires 26.—La reanudación del raid de Franco ha aumentado el júbilo y el entusiasmo.

La multitud, estacionada ante los periódicos, desde muy temprano esperaba con avidez noticias.

A las cinco y cuarto de la tarde de aquí se oyó el cañonazo que anunciaba la salida del comandante Franco de la ensenada de Gando.

El gentío prorrumpió en un vocerío ensordecedor, dando vivas a los aviadores, a la Ciencia y al Progreso.

En todos los periódicos aparecen despachos con las incidencias del «raid» que recogieron por distintos barcos y estos transmiten a estas estaciones, comunicando los radios directos que reciben.

El avión marcha sin novedad, expresando la esperanza de llegar a Cabo Verde con éxito completo.

¡En Cabo Verde!

Cordialísimo recibimiento

Madrid 26 a las 22.—A las ocho de la noche se ha recibido un radio de Cabo Verde dando cuenta de que a las seis y media de la tarde de aquel Meridiano, o sea a las ocho menos cuarto en Madrid, llegó el hidroplano «Plus Ultra» a Cabo Verde.

El viaje se realizó con el tiempo calculado a las alturas de mil a mil quinientos metros.

Los aviadores estuvieron en comunicación con barcos y estaciones de gran potencia hasta las tres y media.

A partir de esta hora estuvieron algún tiempo sin comunicación.

Luego, ya cerca de Cabo Verde, se comunicaron con esta estación.

El aparato llegó en perfecto estado.

El viaje fué feliz; solamente molestó la bruma que obligó a disminuir la velocidad para evitar pasarse de las islas de Cabo Verde.

El recibimiento en esta fué cordialísimo.

Descansarán dos días.

De Barcelona

¿Quién le hirió?

Barcelona, 26 a las 24.—A las cuatro de la madrugada ha sido hallado en un banco de la plaza de Prat de la Riba un joven que presentaba una herida en la cabeza y estaba privado de la palabra.

Se le condujo a un dispensario, donde se le curó, pero no pudo saberse su nombre ni como se produjo la herida.

Los juegos de naipes en los establecimientos públicos

Barcelona, 26 a las 24.—En las Inspecciones de vigilancia de la provincia se han recibido órdenes de la superioridad de que a partir de ayer cesen en los cafés, «bares» y asociaciones y demás establecimientos públicos todos los juegos de naipes a la una en punto de la madrugada, denunciando a los contraventores.

Acerca de una estafa

Barcelona, 26 a las 24.—En el Juzgado del Hospital se ha recibido una comunicación del director de la Prisión de esta ciudad, diciendo que se había presentado espontáneamente a dicho establecimiento Manuel Ramos y que había sido admitido provisionalmente.

Ramos fué oficial criminalista de la secretaría Pastor y desapareció a raíz de haberse descubierto en dicha secretaría una importante estafa.

Jura de la bandera

Barcelona, 26 a las 24.—Se ha dispuesto que pasado mañana a las 11 juren la bandera los reclutas de cuota recientemente incorporados.

Detención

Barcelona, 26 a las 24.—Ha sido detenido Antonio Moreno Fernández reclamado por el Juzgado militar por suponerle coautor de los disparos que el 6 de diciembre de 1924 se hicieron contra la guardia civil, repitiéndose horas después al intentar detenerlos los agentes de vigilancia.

El crimen de la calle del Bruch Se sigue sin pista

Barcelona, 26 a las 24.—La instrucción del sumario por el crimen de la calle de Bruch pierde interés por no existir pista alguna para el descubrimiento del autor.

Ha sido puesto en libertad el detenido Justo Artega.

Asuntos de Baleares

Nueva maestra de Sineu

Madrid, 26 a las 24.—Ha sido nombrada maestra sustituta de Sineu doña María Nogueras.

De Instrucción

Resolución de reclamaciones

La «Gaceta» del día 20 del actual publica las resoluciones recaídas en las reclamaciones presentadas contra las propuestas provisionales de maestros hechas en el pasado mes de Octubre.

Se estima la presentada por don Sebastián Fornaris Juan, y en su virtud, se le nombra para Ariany (Petri).

Las demás propuestas de este distrito universitario quedan confirmadas.

Espectáculos

Principal

Desde las 6 función de cine: «El secreto de la Pedriza».

Lírico

Desde las 6 función de cine: «Los diez mandamientos».

Protectors

Desde las 6 función de cine y variedades: comienzo de «El oro negro», una comedia y Espectáculos Luna.

Moderno

Desde las 5 y media función de cine: últimas jornadas de «El enemigo fantasma», «En país afortunado» y «Menguillo afortunado».

Cine Oriental

Desde las 6 función de cine: 1.ª Jornada de «El triunfo de la audacia», «El dolor de amar» 5 partes y «Campanillas legionario».

Cinema Palace

Desde las 6 función de cine: «Historia de una enfermera», «El tesoro del castillo» y una cómica.

Cafés y Chocolates **ARTURO VIDAL** Son los preferidos

TEATRO LIRICO

Hoy de 3 tarde a 12 noche, ULTIMO DIA

A PETICION GENERAL

LOS DIEZ MANDAMIENTOS

2 Jornadas — 14 partes — 6.000 metros

Entrada y butaca una peseta :-: Entrada general 25 céntimos

IMPORTANTE: Entrada gratis para todos los niños que vayan acompañados de persona mayor

Mañana de 4 tarde a 12 noche **ROMULA** por DOROTHI y LILIAN GHYS